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Editorial

Círculo Rojo

►

►

► Nombran a Ernesto Gándara Camou Secretario Técnico del Consejo Político Nacional
Anuncia la gobernadora puesta en marcha del Transporte Naranja para mujeres en VY
Celebra Jorge Morales Borbón, exsecretario de Guillermo Padrés cumpleaños entre rejas

El Partido Acción Nacional sigue 
entrampado en los mismos vicios 
que les llevó a la debacle electoral 

en 2012 y 2015. La renovación de las diri-
gencias de 15 de los comités municipales 
de la entidad, los más importantes como 
Cajeme, Hermosillo, Nogales o Guaymas 
entre otros, era la oportunidad de traer 
una nueva oportunidad de renovación 
verdadera. Pero, nada más lejos de la rea-
lidad. Las elecciones de nuevos presiden-
tes de los comités municipales han esta-
do marcadas por la férrea e implacable 
línea impuesta desde el Comité Directivo 
Estatal, a cargo de DAVID GALVÁN CÁ-
ZARES. En Hermosillo, quedó elegido di-
rigente JESÚS RAMÓN DÍAZ, quien no 
es más que una extensión del gandarismo 
que intenta controlar el partido. Éste fue 
secretario particular de JAVIER GÁN-
DARA MAGAÑA durante su adminis-
tración como alcalde (2006-2009), y por 
mucho que le vendan sigue obedeciendo 
las instrucciones de la mano que le dio 
de comer. Aquí, el papel del dirigente sa-
liente, EDUARDO ROMERO CAMPA, 
es realmente lamentable, de comparsa 
palmera para validar un proceso viciado 
y sin opciones democráticas……… Como 
se lo adelantamos en esta columnita 
RAFAEL DELGADILLO resultó electo 
dirigente del PAN en Cajeme donde nos 
reportan muy tristes a ELOÍSA FLORES, 
RODRIGO RAMÍREZ, LUIS ALBER-
TO PLASCENCIA (sí ese que fue secre-
tario de Desarrollo Social con Padrés y 
pronto pudiera ir a la cárcel) entre otros 
que apoyaron al ‘KaLa’ a quien es muy 
probable que se le invite a formar parte 
de la directiva al igual como se hará con 
JOAQUÍN ARMENDÁRIZ el primero 
con malos padrinos el segundo ligado a 
RODRIGO BOURS quien estuvo muy al 
pendiente del proceso pues dicen los en-
terados que ya tenía amarrada la “invita-
ción” panista para buscar la silla que hoy 
ocupa FAUSTINO FÉLIX……… Hablando 
del alcalde de Cajeme me cuentan que 
no le fue nada bien al alcalde en el lanza-
miento de la bola en el nuevo estadio de 
los Yaquis………… Sin salir del PAN, pero 
viajando hasta la capital del estado, lla-

ma poderosamente la atención la activi-
dad frenética de la diputada CAROLINA 
LARA MORENO con mucho trabajo de 
tierra en las colonias. Pero más curioso 
es que anda ofreciendo resultados de su 
informe de primer año legislativo, en el 
momento que ningún diputado panista 
lo anda haciendo… ¡sino coincidiendo 
con las semanas que eligieron los priis-
tas para sus informes! Bueno, ya sabemos 
que en política, las coincidencias no exis-
ten……… El PRI también tuvo importante 
reunión del Consejo Político Nacional, 
donde se contó con la presencia del presi-
dente ENRIQUE PEÑA NIETO, y donde 
se pudo ver al presidente muy cercano a 
la gobernadora de Sonora, CLAUDIA PA-
VLOVICH ARELLANO. Como no podía 
ser de otra forma destacaron allí también 
las figuras de ENRIQUE OCHOA REZA, 
MANLIO FABIO BELTRONES, EMI-
LIO GAMBOA, MIGUEL ÁNGEL OSO-
RIO CHONG o el cenecista MANUEL 
COTA. Sin duda uno de los sonorenses 
que sale reforzado del Consejo es el se-
nador ERNESTO GÁNDARA CAMOU, 
quien fue nombrado secretario técnico 
del mismo, y al que también se le pudo 
ver en íntima conversación con el presi-
dente Peña Nieto. Sin duda el “Borrego” 
Gándara ha sabido mover sus fichas para 
jugar en las grandes ligas, mientras su 
presencia política en Sonora es discreta, 
pues aquí manda la gobernadora Clau-
dia Pavlovich………. El 25 de noviembre 
se conmemoró el Día Internacional para 
la Erradicación de la Violencia Contra la 
Mujer, para lo cual se organizaron dis-
tintos eventos desde el Gobierno y las 
organizaciones civiles. En esa sintonía, 
a gobernadora CLAUDIA PAVLOVICH 
ARELLANO mandó un mensaje vía re-
des sociales, donde informó sobre las ac-
ciones que realiza su administración para 
atacar este mal, donde destaca que en los 
próximos días, iniciará operaciones en 
el Valle del Yaqui el Transporte Naranja 
para mujeres que ocupan de trasladarse 
todos días a su trabajo o bien a los cen-
tro educativos.  Resalta la sensibilidad de 
la gobernadora, pues con esta medida da 
respuesta a una demanda muy sentida en 

esta región, pues como se recordará, hace 
unas semanas una maestra del Instituto 
Tecnológico del Valle del Yaqui, ubicado 
en el municipio de Bácum, perdió la vida 
en manos de su agresor, a quien por nece-
sidad le había pedido un “aventón” para 
dirigirse a su casa, debido al tan limitado 
transporte que existe en el valle, sobre en 
todo en horarios nocturnos. Aún no se 
han dados detalles de cómo funcionará 
el programa, pero de entrada creemos 
que va evitar que más mujeres caigan en 
manos de personas agresoras………. El que 
celebró su cumpleaños entre rejas fue el 
exsecretario de Comunicación Social de 
GUILLERMO PADRÉS ELÍAS, JORGE 
MORALES BORBÓN. Recordemos que 
desde enero de 2016 está preso en el Ce-
reso 1, de Hermosillo acusado de extor-
sión, en un proceso que aún se dirime en 
los juzgados. Lo que esta casa editorial sí 
puede constatar de primera mano son los 
manejos gansteriles de este ex funciona-
rio, pues a publicación de un reportaje de 
investigación especial sobre los actos de 
corrupción cometidos bajo su batuta en 
este semanario en octubre de 2015,  reac-
cionó con varias demandas interpuestas 
por “daño moral”, lo que el juez de la cau-
sa re clasificó a “daño a morales”……… Sin 
duda alguna, lo acontecido en la sesión 
ordinaria de Cabildo el sábado 26 en Her-
mosillo podría marcar un precedente en 
el Gobierno que encabeza MANUEL IG-
NACIO ACOSTA GUTIÉRREZ……… La 
aprobación por mayoría del dictamen de 
la Ley de Ingresos y Presupuesto de Ingre-
sos para Hermosillo en el 2017 paso a se-
gundo término, cuando se aprobó el con-
cesionar a una empresa privada el atender 
las deficiencias del área de Alumbrado 
Público, también el elevar las multas de 
tránsito y de la misma forma se ratificó lo 
que será el aumento del 35 por ciento a la 
tarifa del agua para el año entrante y una 
vez que empiece a operar la planta trata-
dora de aguas negras……… Todo esto ha 
generado una gran división de opiniones 
entre la sociedad hermosillense, porque 
hay quienes dicen que esa decisión que 
tomó Cabildo con excepción de los regi-
dores de Movimiento Ciudadano, vino a 

ser una acción encaminada en mejorar 
las condiciones de esas áreas municipales 
y por el otro lado hay quienes dicen que 
esto además de ser una excesiva carga im-
positiva para los ciudadanos, fue un gol-
pe lesivo de parte del Presidente Munici-
pal……… Por lo pronto este cierre del 2016 
en Hermosillo se prevé álgido por esta 
nueva situación que está presente en la 
actual administración municipal y lo cual 
sin duda, podría generar más manifesta-
ciones de ciudadanos que están en contra 
de las mismas por considerar que la au-
toridad está actuando de forma equivoca-
da……… La entrega de reconocimientos 
a reporteros por parte de la Asociación 
de Periodistas del Valle del Yaqui, reu-
nió al alcalde Faustino Félix Chávez, al 
exalcalde RICARDO BOURS CASTE-
LO, así como al rector del ITSON JOSÉ 
JAVIER VALES GARCÍA, IRMA ARA-
NA, los diputados OMAR GUILLÉN 
PARTIDA y EMETERIO OCHOA, re-
gidores  y numerosos cajemenses que 
atestiguaron las distinciones, bien por 
parte de la Asociación de periodistas 
que poco a poco se consolida buscan-
do un manejo serio con ALEJANDRO 
ROBLES al frente, presente también 
JOSÉ ESCOBAR ZAVALA, MARIO RI-
VAS, BERNARDO ELENES HABAS y 
entre los reconocimientos entregados 
uno para la columna de casa, Momento 
Político, en materia de análisis. Fueron 
numerosas las distinciones, para todos 
ellos, felicidades y siempre presente el 
compromiso de continuar superándose. 
También se rindió homenaje a DINO-
RA MONTAÑO, fallecida recientemen-
te, y allí, muy atenta, su señora madre, 
doña Chelito Ponce, quien agradeció 
conmovida las muestras de cariño.........  
Malestar entre la Tribu Yaqui por la acti-
tud de los hermanos COTA TÓRTOLA, 
MIGUEL ÁNGEL y CESÁREO, quienes 
al parecer sólo tienen interés en gene-
rar más división  y violencia, y bueno, 
hasta exigieron al regidor étnico JUAN 
MÁTUZ FLORES que deje su quehacer 
en el Ayuntamiento y se incorpore a su 
movimiento, a lo que el edil respondió 
con un rotundo y tronante ¡Nooo!......... 

Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016
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Tendrá Sonora presupuesto 
para el 15 de diciembre

Los coordinadores
 parlamentarios de las

 principales bancadas, PRI 
y PAN, coinciden en 

la pretensión de aprobar 
lo antes posible el 
Presupuesto 2017

Luciano Sabatini
Última Palabra

Sonora tendrá aprobado el paquete 
económico para el Ejercicio Fiscal 
2017, con gran posibilidad, para el 

15 de diciembre, fecha en la que en teoría 
cierra el Periodo Ordinario de Sesiones 
de este año, en el Congreso del Estado.

La propuesta de un presupuesto de 56 
mil 451.9 millones de pesos del Gobierno 
Estatal, encabezado por Claudia Pavlovich 
Arellano, cinco por ciento mayor al presu-
puesto ejercido en 2016, que no contem-
pla nuevos impuestos ni aumentos en los 
existentes, además de tampoco compren-
der ningún nuevo crédito que aumente la 
deuda pública, está facilitando el entendi-
miento entre los grupos parlamentarios.

Epifanio “Pano” Salido Pavlovich, 
coordinador del Grupo Parlamentario 
del PRI (GPPRI), aseguró que el análi-
sis del presupuesto “camina bien” y que 

“tenemos la fecha del 15 de diciembre; 
vamos a tener presupuesto este año 
para ejercerlo con trasparencia, rendi-
ción de cuentas y eficacia”.

Detalló que ya turnado el documento 
presupuestal a comisiones “vamos a ha-
cer un ejercicio para escuchar a los dife-
rentes sectores de la sociedad, ya tene-
mos programadas reuniones con el sector 
empresarial y con ONG”.

Además, anunció que se piensa invitar al 
secretario de Hacienda, Raúl Navarro Ga-
llegos, a que pueda explicar ante las comi-
siones unidas de Hacienda detalles sobre el 
paquete presupuestal para el año próximo.

Explicó Pano Salido que harán ajustes 
leves a la propuesta del Ejecutivo; “pero 

en general vemos que es un presupuesto 
equilibrado, que está contemplado, pri-
mero, que el ajuste del cinturón lo tenga 
el Gobierno, y no los ciudadanos; por lo 
que no hay nuevos impuestos”.

Además, destacó que “se está privile-
giando los temas más sensibles: educa-
ción, salud, gasto en inversión, para que 
siga creciendo Sonora”.

Teniendo en cuenta que este presupues-
to no viene acompañado de peticiones de 
crédito, se precisa tan solo mayoría simple 
para que sea aprobado, esto es, 17 de los 
33 diputados del Congreso. Por ello, los 15 
diputados del GPPRI tan solo precisarían, 
en teoría, el apoyo de los dos diputados de 
Nueva Alianza para aprobarlo, en el caso 

remoto de recibir la oposición de los demás 
grupos parlamentarios.

Al respecto, el coordinador del PRI fue 
pragmático, asegurando que “no es nues-
tro estilo mayoritear el tema, queremos 
consensuar, no tiene contemplado nin-
gún crédito y no se requiere mayoría cali-
ficada, sí mayoría simple; pero buscamos, 
como en la mayoría de los casos, sacar las 
decisiones por unanimidad, a veces los 
objetivos tienen plan A y plan B”.

Además, el diputado del “tricolor” ase-
guró que hasta el momento no hay nin-
gún punto del presupuesto de fricción 
con los panistas, como fue el año pasado 
el refinanciamiento de la deuda pública y 
la petición de una nueva línea de crédito 
por 5 mil millones de pesos, y añadió que 
“si cualquier diputado tiene comentarios 
vamos a recibirlos, consensuarlo para te-
ner el mejor presupuesto para Sonora”.

Sobre la aprobación del presupuesto, 
coincidió el coordinador del Grupo Parla-
mentario del PAN, Moisés Gómez Reyna, 
en que se aprobará a más tardar para el 15 
de diciembre.

“Yo veo mucha madurez de mis com-
pañeros diputados, en el tema del presu-
puesto; ya hemos tenido reuniones en la 
ciudadanía, quieren hasta responsabili-
dad. Yo creo que sí, se pueda tener el pre-
supuesto para el 15 de diciembre, incluso 
un poco antes”.

Presupuesto 2017 para Sonora:  
► Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos por 56 mil 451.9 millones de pesos.
► El presupuesto 2017 es 5% mayor al presupuesto ejercido en 2016
► De cada 100 pesos, 63 se destinan a programas de beneficio social: 

educación, salud, protección social, vivienda y servicios a la comunidad, 
protección ambiental, recreación y cultura

► Los ingresos estatales presupuestados ascienden a 6 mil 617. 9 millones de 
pesos, un incremento de 9.8%, con respecto al 2016

► En seguridad y justicia se presupuestan 4 mil 917.5 millones, un 65% más que 
en 2016, con 2 mil 968.4 millones de pesos

► Los rubros de desarrollo social contarán con 35 mil 675 millones de pesos
► La inversión pública será de 7 mil 694 millones de pesos, 2 mil 75 millones de 

pesos más a la proyección de cierre de inversión pública de 2016

Vemos que es un 
presupuesto equilibrado, 
que está contemplado, 
primero, que el ajuste 
del cinturón lo tenga 
el Gobierno, y no los 

ciudadanos; por lo que no 
hay nuevos impuestos

Epifanio “Pano” Salido 
Coordinador del GPPRI
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Da ‘tricolor’ banderazo 
rumbo a 2018

El presidente de México hizo 
un llamado a la unidad interna 
y a rechazar “a quienes tienen 

actitudes derrotistas”

Redacción 
Última Palabra

Ciudad de México. Enrique Peña Nie-
to dio el banderazo de salida a su partido, 
el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), para prepararse y ganar la elección 
presidencial de 2018.

Al participar en la sesión del Consejo 
Político Nacional, que integra a gober-
nadores, funcionarios, presidentes mu-
nicipales y líderes de los sectores y orga-
nizaciones priistas, Peña Nieto hizo un 
llamado a la unidad interna y a rechazar 
“a quienes tienen actitudes derrotistas”.

También a quienes quieren confundir 
con “falsos acuerdos electorales”, para ga-
nar las elecciones del año que viene, y la 
presidencial en dos años.

Desde el inicio de su largo discurso, en la 
sede nacional del PRI, hizo una crítica a los 
gobernadores que están involucrados en 
escándalos de corrupción. “Quienes violan 
la ley, traicionan a los electores. La desho-
nestidad no tiene cabida en el PRI del siglo 
XXI”, sostuvo en medio de aplausos de los 
asistentes.

Manifestó que este es el tiempo de de-
mostrar de qué está hecho el PRI, de avan-
zar con fuerza y declaró que asume los cos-
tos de su gobierno. “Con responsabilidad 
asumo los costos de transformar México. 
Esa es nuestra causa y nuestra misión… 
México es lo que es por el PRI”, afirmó Peña.
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Javier Robinson Bours, 
Ciudadano Distinguido 2016

Candelaria González 
Última Palabra

Por sus múltiples aportaciones al 
desarrollo de Sonora y Cajeme, el em-
presario Javier Robinson Bours Almada 
fue galardonado como Ciudadano Dis-
tinguido 2016.

En emotiva ceremonia, dentro del XIII 
Festival Tetabiakte, al cumplirse 89 años 
del Municipio de Cajeme, en la Plaza Ál-
varo Obregón, ante cientos de asistentes, 
Robinson Bours fue reconocido como un 
hombre ejemplar por impulsar las acti-
vidades productivas, educativas, depor-
tivas y, principalmente, la filantropía en 
Cajeme.

Acompañado de su esposa, Alma Ar-
mida Castelo, y de sus nueve hijos, entre 
ellos Eduardo, Ricardo, Rodrigo y Alma, 
el alcalde Faustino Félix Chávez le entre-
gó la medalla y el reconocimiento como 
Ciudadano Distinguido 2016.

Emocionado por tal distinción, don 
Javier Robinson Bours agradecido expre-
só: “Me siento honrado y halagado por tal 
referencia, habiendo tanta gente que se 
merece este premio. Han pasado 46 años 
de que fui presidente y seguiré contribu-
yendo al Municipio.”

El presidente municipal destacó que 

el legado de don Javier es que a todo le ha 
puesto entrega, pasión y dedicación, des-
de sus aportaciones culturales hasta el de-
porte, la educación y el valor a la familia. 
Su hijo, el exgobernador Eduardo Bours 
Castelo, expuso: “Para nosotros es una 
gran satisfacción tener un papá como él, 
por sus enseñanzas y dedicación; agrade-
cemos al Cabildo y al presidente munici-
pal por tan importante reconocimiento.”

De igual manera, el exalcalde Ricar-
do Bours Castelo: “Yo me siento muy 
feliz de ser su hijo y como expresiden-
te me tocó darle seguimiento a muchas 
obras que él realizó y es un gran ejem-
plo como ciudadano.”

Me siento honrado y 
halagado por tal referencia, 
habiendo tanta gente que 

se merece este premio. 
Han pasado 46 años 

de que fui presidente y 
seguiré contribuyendo 

al Municipio
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Sigue Padrés la estirpe de 
gobernadores corruptos

Luciano Sabatini
Última Palabra

La justicia en México no funciona. 
Los abusos, desfalcos y corrupción, 
provocados por la desmesurada 

ambición de nuestros gobernantes, a lo 
largo de la historia más reciente, han sido 
el pan nuestro de cada día. Ningún parti-
do político, de izquierda o de derecha, se 
salva de la quema. Todos arrastran serias 
acusaciones de corrupción; pero la justi-
cia en México no funciona, algo evidente-

mente falla.
Según la estadística que recoge el 

Instituto Mexicano de la Competiti-
vidad (IMCO), en coordinación con 
el Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE), en una investiga-
ción realizada por María Amparo Casar 
(cuyo resultado es el libro “Anatomía 
de la corrupción”), han sido 42 los go-
bernadores que desde el año 2000 hasta 
2013 habían sido acusados de corrup-
ción en México; solo son 17 los casos 

investigados por las autoridades, y cin-
co los mandatarios detenidos. A estas 
cifras hay que sumarle, como poco, al 
menos tres de los casos más recientes 
(Guillermo Padrés, Javier Duarte de 
Ochoa y César Duarte Jáquez).

Contrasta la estadística con la for-
ma en que la justicia en Estados Unidos 
aborda los casos de corrupción. En el país 
vecino se han dado nueve gobernadores 
acusados de actos de corrupción, en los 
últimos 13 años, y los nueve fueron in-
vestigados, con sentencia condenatoria a 
todos ellos.

El sonorense Guillermo Padrés Elías 
es presuntamente el último de una lar-
ga estirpe de gobernadores corruptos 

que han vivido, malversado y especu-
lado con el recurso público de todos 
los mexicanos. En todos ellos se da un 
denominador común: desvío de recur-
sos, posterior lavado de dinero, opera-
ciones con este recurso de procedencia 
ilícita y como consecuencia el poste-
rior fraude fiscal.

La lista de los gobernadores 
acusados de corruptos es 
interminable, pero de esta 

abordaremos aquí los únicos casos 
que han sido llevados a juicio, 
cuatro de ellos condenados a 

penas de cárcel.

Un total de 45 gobernadores han sido acusados formalmente de 
actos de corrupción. Padrés Elías es “solo” el sexto gobernador 

encarcelado en la historia reciente del país

Gobernador de Quintana Roo, 
desde 1993 hasta 1999 (PRI), fue 
acusado de narcotráfico al finalizar 
su sexenio y huyó del estado dos 
días antes de entregar el cargo a su 
sucesor, Joaquín Hendricks Díaz, sin 
presentarse a la ceremonia de tras-
paso de poderes.

Permaneció prófugo de la justicia, 
desde ese momento hasta ser captu-
rado en Cancún y encarcelado en el 
penal de máxima seguridad del Alti-
plano. El 20 de junio de 2007, el juez 
Tercero de Distrito de Procesos Pena-
les Federal del Estado de México orde-
nó su inmediata libertad al absolverlo 
del delito de narcotráfico.

Sin embargo, ante la posibilidad 
de que tuviera otras averiguaciones 
pendientes o solicitudes de extradi-
ción, no fue liberado. En 2010 fue ex-
traditado a Estados Unidos, donde 
reconoció haber lavado 13 millones 

de dólares del narcotráfico y, final-
mente, condenado a 11 años de cárcel 
en junio de 2013.

Mario Villanueva Madrid 
Gobernador de Chiapas, de 2000 a 

2006 (PRD), llegó al poder tras haber 
ganado una elección apoyado por la 
alianza de ocho partidos políticos para 
“derrocar” al PRI tras más de 70 años 
de gobiernos bajo estas siglas. Como 
mandatario decidió no afiliarse a nin-
gún partido político. Fue fundador de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) y, a pesar de haber logrado 
múltiples acuerdos de reconciliación 
en una sociedad que se encontraba pro-
fundamente dividida por conflictos so-
ciales, políticos y religiosos, de haber re-
cibido a Chiapas en los últimos lugares 
del país y haberlo entregado con buenos 
resultados económicos y sociales, fue 
acusado de actos de corrupción.

En 2011, años después de dejar el 
cargo fue detenido y encarcelado en 
el Amate, acusado de peculado, ejer-
cicio indebido del servicio público, 
abuso de funciones públicas, abuso de 

autoridad y asociación delictuosa. En 
suma, se le acusó de desviar 104 millo-
nes de pesos. él siempre afirmó ser un 
perseguido político.

Pablo Salazar Mendiguchía
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Exgobernador de Aguascalientes, 
de 2004 a 2010 (PAN), tuvo sus orí-
genes políticos en el PRI, ya que des-
ciende de abuelo y padre priistas, que 
también fueron gobernadores de la 
entidad. La PGR denunció que cuan-
do Reynoso fungía como gobernador, 
en 2009, tuvo ingresos por 206 millo-
nes de pesos, de los cuales no declaró 
la totalidad, pues se omitieron 29 mi-
llones, lo que se tradujo en un fraude 
por 7 millones 729 mil pesos. Además, 
fue acusado por la compra simulada 
de un tomógrafo, por los delitos de 
ejercicio indebido del servicio público 
y peculado en perjuicio del Gobierno 
de Aguascalientes.

El 10 de julio de 2015 fue detenido y en-
carcelado por fraude fiscal. En diciembre 
de 2015, el juez primero de lo penal dictó 
una sentencia de dos años y tres meses de 
prisión, por el delito de peculado, además 
de un año de inhabilitación para desem-
peñar un cargo público.

Al ser una sentencia que no sobre-
pasaba los cinco años, la defensa pudo 
conmutar la sanción por el pago de 
una caución. Para recuperar su liber-

tad bajo fianza, Reynoso Femat cubrió 
una fianza por 7 millones 729 mil pe-
sos. El Tribunal Unitario de Circuito 
revocó el auto de formal prisión, pero, 
pese al fallo a su favor, el exfuncionario 
enfrenta aún procesos penales en su 
contra por peculado, enriquecimiento 
ilícito y ejercicio indebido de la fun-
ción pública.

Luis Armando Reynoso Femat

Gobernador de Tabasco, de 
2007 a 2012 (PRI), finalizó su 
gestión como mandatario de 
Tabasco, acusado de actos de 
corrupción que llevaron a su es-
tado, en diciembre de 2012, a la 
peor crisis en el Sistema Estatal 
de Salud, al quedar los hospita-
les sin recursos para adquisición 
de medicamentos y materiales 
quirúrgicos.

Además, miles de pensiona-
dos y burócratas se quedaron 
sin el pago de sus pensiones y 
sueldos, y cientos de proveedo-
res del Gobierno del Estado re-
clamaban el pago de servicios 
prestados. Esta insostenible 
inconformidad estalló en una 
crisis social que obligó al enton-
ces gobernador a salir del estado 
dos días antes de que terminara 
su sexenio.

Se le investigó por el desvío 
de casi 2 mil millones de pe-
sos durante su administración, 
acusado de defraudación fis-
cal y operaciones con recursos 
de procedencia ilícita. El 24 de 
junio de este 2016, el Tribunal 
Colegiado en Materias Penal y 
de Trabajo del Décimo Circuito 
amparó al exgobernador de Ta-

basco y a su exsecretario de Fi-
nanzas, José Manuel Saiz Pine-
da, pero sin liberarlos.

Además, su hijo, Fabián Gra-
nier Calles, también fue acusado 
de delitos fiscales y detenido. El 
20 de abril de este 2016 fue pues-
to en libertad, después de pagar 
tres cauciones distintas, dos en 
juzgados de Tabasco y una en la 
Ciudad de México.

Andrés Granier
Gobernador de Sonora, de 2009 a 2015 

(PAN), significó la alternancia de poder en 
Sonora, tras una larga lista de gobiernos del 
PRI. Sin embargo, todas las esperanzas pues-
tas en el oriundo de Cananea no terminaron 
en esfumarse.

Innumerables fueron los escándalos de 
su sexenio, marcado por el encono social y la 
corrupción galopante. Durante los seis años 
de su gobierno, Padrés tuvo al alcance de sus 
manos 336 mil 749 millones de pesos en pre-
supuesto. El Instituto Superior de Auditoría 
y Fiscalización (ISAF) hizo 12 mil 897 obser-
vaciones a las cuentas públicas de su perio-
do, del que se estima un quebranto econó-
mico superior a 30 mil millones de pesos.

Padrés triplicó la deuda pública de Sono-
ra, pasando de 11 mil 258 millones, en 2009, a 
32 mil 538, en septiembre de 2015. En marzo 
de 2015, “The Wall Street Journal” publicó 
que el gobernador sonorense había realizado 
diversas operaciones bancarias recibiendo la 
cantidad de 8,8 millones de pesos, presunta-
mente como parte de una trama de moches 
por la asignación irregular de contratos de 
uniformes escolares al empresario Mario 
Aguirre, por más de mil millones de pesos.

Esta investigación, atraída por la PGR, 
es la que constituyó los delitos de opera-
ciones con recursos de procedencia ilícita, 
fraude fiscal y delincuencia organizada, en 
la que estaba involucrado también su hijo, 
Guillermo Padrés Dagnino, quien también 

fue detenido.
El 10 de noviembre de 2016 se vio obligó 

a acabar entregándose a la justicia tras 46 
días prófugo, al haberle girado un juez fede-
ral una orden de aprehensión. Actualmente, 
enfrenta desde prisión dos juicios paralelos, 
varias investigaciones de la Fiscalía Antico-
rrupción de Sonora y la PGR por enriqueci-
miento ilícito, tortura, privación ilegal de la 
libertad, abuso de autoridad, tráfico de in-
fluencias y asociación delictuosa.

Guillermo Padrés Elías

Gobernador de Coahuila, de 2005 
a 2011 (PRI), protagoniza uno de los 
casos de corrupción más sonados 
del país. Moreira fue incluido en 
una lista de los “10 mexicanos más 
corruptos”, publicada por la revista 
Forbes, en 2013.

Durante su gestión como gober-
nador firmó decretos por los que 
se adquiría una deuda de más de 33 
mil 100 millones de pesos, en la que 
se utilizó documentación apócrifa, 
mismos recursos que se presume 
fueron utilizados para ganar cinco 
gubernaturas y financiar la campaña 
del actual presidente, Enrique Peña 
Nieto. Ante esta deuda ingente, 
Coahuila pasó de tener una califica-
ción A+ a BBB- en el índice de Stan-
dart & Poors.

En noviembre de 2012, la PGR ab-
solvió a Moreira del endeudamiento, 
por no contar con las evidencias su-
ficientes para acusarlo formalmente. 
El 30 de junio de 2015, una corte del 
estado de Texas involucró a Moreira 
en operaciones de lavado de dinero, 
a través de un prestanombres llama-

do Rolando González Treviño, quien 
aceptó declararse culpable e implicó 
al exgobernador

Moreira fue detenido por el Go-
bierno de España, en enero de 2016, 
bajo la sospecha de lavado de dine-
ro, pero absuelto por la Audiencia 
Nacional, días después, por falta de 
pruebas condenatorias.

Humberto Moreira Valdés
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Renuevan dirigencias de Acción 
Nacional en 15 municipios
Rafael Delgadillo dirigirá el 
PAN Cajeme, mientras que 
Ramón Jesús Díaz queda a 
cargo del CDM de Hermosillo

Candelaria González
Última Palabra 

El Partido Acción Nacional renue-
va 15 de sus dirigencias de los 
principales comités directivos 

municipales y elige candidatos a conse-
jeros estatales en 60 asambleas que se 
llevaron a cabo en lo largo y ancho del 
estado de Sonora, y que darán pie a la 
próxima asamblea estatal que se reali-
zará el 4 de diciembre.

El presidente del CDE del PAN, Da-
vid Galván Cázares, estuvo presente en 
Ciudad Obregón, donde se alzó con el 
triunfo Rafael Delgadillo Barbosa, al 
que solicitó “fomenten la unidad el par-
tido, hay que tender la mano al equipo 
que no salió favorecido, tenemos que 
estar todos, ser una oposición fuerte, 
que respalde las buenas decisiones del 
Comité Municipal y que se note cuando 
el Gobierno se equivoque”.

Casi mil quinientos militantes efecti-
vos del Partido Acción Nacional en Her-
mosillo se reunieron el domingo 27 en la 
asamblea municipal, donde se eligieron 
candidatos a consejeros estatales y nacio-
nales, además del nuevo Comité Directi-
vo Municipal, el cual tiene como nuevo 

presidente electo a Jesús Ramón Díaz.
Con una diferencia de 25 votos a fa-

vor, Rafael Delgadillo Barbosa fue ele-
gido nuevo presidente del Comité Di-
rectivo Municipal del Partido Acción 
Nacional (PAN) en Cajeme, al obtener 
394 votos sobre su único contrincante 
Carlos Alberto Castro Franco, por quien 
votaron 369.

La asamblea para el proceso interno se 
desarrolló en la Casa Club Itson durante 
seis horas, a donde acudieron 750 militan-
tes de un registro de mil 680, y el cual se 
caracterizó por el orden y sin incidentes.

Luego de levantarle la mano en señal 
de triunfo, por parte de Emmanuel López 
Medrano, presidente del PAN saliente, y 
del dirigente estatal, Delgadillo Barbosa, 

agradeció a las personas que lo ayudaron 
a ganar esta elección y se comprometió a 
fomentar la unidad al interior y exterior 
del albiazul.

“Fue una experiencia muy bonita, hi-
cimos un equipo muy armonioso de mu-
cha gente con sentimiento, valor y cora-
zón, por eso llegamos a este resultado, y 
vamos a seguir tomados de la mano con 
el otro equipo para trabajar por la unidad 
y por recuperar en el 2018 la Presidencia 
Municipal de Cajeme”, manifestó.

De igual manera expresó su preocupa-
ción por los índices delictivos en Cajeme 
y la intención de recuperar la tranquili-
dad para las familias y tener mejores ca-
lles pavimentadas y limpias.

Su discurso fue ovacionado en repeti-

das ocasiones por sus seguidores, quie-
nes entre aplausos también gritaron al 
unísono “sí se pudo”, “unidad, unidad” y 
“Rafael”.
Gana Jesús Ramón Díaz en 
Hermosillo

 “Vienen grandes tiempos para el pa-
nismo en Hermosillo, esta asamblea de-
mostró que la militancia de nuestra capi-
tal es respetuosa de la democracia y está 
lista para trabajar en equipo. Felicito am-
pliamente a las dos planillas participan-
tes y sobre todo le deseo a Jesús Ramón 
Díaz y a su equipo el mayor de los éxitos 
en este nuevo reto, asimismo, extiendo la 
felicitación a quien fue su contrincante 
en esta elección, Diana Platt, con quien 
tuve el gusto de trabajar durante todo el 
año en el Comité Directivo Municipal”, 
destacó Eduardo Romero Campa. 

En la renovación de los comités muni-
cipales quedaron electos por Hermosillo, 
Jesús Ramón Díaz Beltrán; Cajeme, Rafael 
Delgadillo Barbosa; San Luis Río Colorado, 
David Castillo Yáñez; Guaymas, Santia-
go Antonio Samaniego Rebollo; Nogales, 
Juan Ramón López Félix; Caborca, Héc-
tor Cáñez Ríos; Agua Prieta, Roberto Félix 
Otáñez; Cananea, Gabriel Cruz Dávalos; 
Álamos, Manuel de Jesús Esquer Yépiz; Be-
nito Juárez, Miguel Ángel Rodelo Morales; 
Benjamín Hill, Víctor Joel Castillo Méndez; 
Cumpas, Elheazar López Molina; Magdale-
na, Ildefonso Arias Celaya; Santa Ana, Luis 
Armando Lacarra Moreno, y Yécora, Jhoa-
na Molina Amavizca .
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Realiza INEGI Censo 
Agropecuario 2017

Se lleva a cabo un conteo de 
cuántos terrenos hay en el 
país, para conocer de qué 
tipo de terrenos son; si son de 
propiedad privada, rural, social, 

comunales, colonias, etc. 

Rafael Rentería 
Última Palabra

Con el fin de captar información 
estructural del sector agropecua-
rio e información básica sobre las 

características económicas y tecnológicas 
de las unidades de producción, se realiza 
en todo el país, incluido Sonora, el Censo 
Agropecuario 2017.

En Sonora, el coordinador de INEGI 
y encargado de la Dirección General del 
Noroeste, Guillermo Órnelas Romero, 
expuso ampliamente las acciones que ha 
estado realizando este año personal a su 
cargo en la elaboración de lo que será el 
Censo Agropecuario 2017.

—¿Qué es el censo agropecuario?
—Este ejercicio viene a alimentar la 

información del país. Los censos agrope-
cuarios en México empezaron en 1930 y se 
inició para levantar información sobre el 
sector agropecuario, tomando en cuenta 
que somos un país rural. Esto se ha hecho 
cada 10 años de manera ininterrumpida, 
pero del 2001 se pospuso hasta el 2007 y 
para este 2016 se volvió a realizar una pri-
mera etapa del censo para el 2017.

En este censo es una radiografía. Le ve-
mos los huesos al país en términos agro-
pecuarios; conocemos cuantos terrenos 
hay, de qué tipo de terrenos son, si son de 
propiedad privada, rural, social, comu-
nales, colonias, etc. y luego también se 
obtiene información elemental para ha-
cer una tipología de los terrenos; es decir, 
si tienen agua, qué recursos tecnológicos 
usan para tener el agua y cuál es su cultivo 
principal. Igualmente se recaba informa-
ción sobre quién produce en esos terre-
nos y las características del productor. 
Por todos esos conceptos es que el censo 
agropecuario es el más difícil de todos.

—¿Qué avances hay al momento y a 
un mes que concluya el 2016?

—Estamos acabando en estos momen-
tos el inventario nacional de terrenos. 
Fuimos a todos los terrenos de uno por 
uno y estamos levantando esa totalidad 

en Sonora y en todo el país. Aquí tenemos 
un poco más de 110 mil terrenos, fuimos 
a los más grandes y a los que producen 
más, porque hay terrenos muy peque-
ños que aportan muy poco a la produc-
ción. Digamos que fuimos al corazón de 
la producción agropecuaria, levantamos 
también todas las instalaciones de agri-
cultura protegida por primera vez.

—¿Cómo se conforma la delimitación 
de terrenos en el estado de Sonora?

—En la parte serrana son terrenos pe-
queños, generalmente, y accidentados y 
muy orientados a la ganadería y al auto-
consumo, y en la Costa están más orienta-
dos a la producción tecnificada. La mayor 
cantidad de terrenos están en municipios 
como Guaymas, Cajeme, Navojoa, Hua-
tabampo, los cuales son considerados el 
centro parcelario de Sonora. En ciudades 
como Caborca, Puerto Peñasco, San Luis 
Río Colorado son de grandes extensio-
nes, pero no se da la producción de ma-
nera extensiva sino más bien concentrada 
donde hay agua.

Posterior a todo ello, podemos cono-
cer qué fenómenos agropecuarios están 
sucediendo, quiénes están trabajando, 
qué productos se están generando. Por la 

darse a conocer los resultados del Endire, 
que es la Encuesta Nacional de Dinámica 
en los Hogares relacionados con la Violen-
cia contra la Mujer, la última fue en el 2011 
y ahí podremos hacer una comparación de 
los casos de violencia contra la mujer.

La otra es la encuesta nacional es sobre 
renta de vivienda y servicios domésticos, 
que son actividades que tienen un valor 
agregado en la economía de los mexicanos.

—Finalmente, ¿qué podemos espe-
rar o conocer los ciudadanos de toda 
la información que ustedes recaben?

—Generaremos un directorio nacional 
de productores, asociados al inventario de 
terrenos, a fin de disponer de un marco de re-
ferencia que permita 
apoyar el desarro-
llo de encuestas 
e investiga-
ciones sobre 
dicho sector.

experiencia que tenemos, advertimos que 
hay una tendencia a tecnificar la agricul-
tura y cómo se van reduciendo los culti-
vos tradicionales. Ahora hay una mayor 
tendencia, en el caso de los vegetales que 
van a la exportación, ponerles valor agre-
gado como el espárrago, uva, nogales, 
principalmente.

Sonora es el segundo estado más gran-
de (de) México, entonces se pueden ima-
ginar la cantidad de trabajo que realiza-
mos aquí en INEGI.

—¿Qué innovaciones han aplicado 
en este Censo Agropecuario 2017?

—En este censo empezamos a utilizar 
la tecnología en el levantamiento de la in-
formación. Usamos mucho las imágenes 
satelitales, equipo de cómputo portátil. 
Esto ayuda para garantizar la seguridad 
de la información. Una vez capturada se 
encripta y se manda a una base de datos a 
Aguascalientes.

Este censo se terminará antes que con-
cluya este 2016, en una primera etapa y, 
para el año que viene, habrá otros proyec-
tos de tipo agropecuario.

—¿Qué tipo de proyectos?
—A principios del año próximo van a 

¿Sabías que…  
en ciudades como Caborca, 

Puerto Peñasco y San Luis 
Río Colorado son de grandes 
extensiones, pero no se da la 

producción de manera extensiva 
sino más bien concentrada 

donde hay agua?

Se recaba información sobre quién produce en esos terrenos 
y las características del productor. Por todos esos conceptos 

es que el censo agropecuario es el más difícil de todos

Guillermo Órnelas Romero
Coordinador de INEGI y encargado de la Dirección 

General del Noroeste
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7.2 millones   
de toneladas se produjeron de 

alimentos

16 millones 
de jornales se generan, lo que 
equivale a tener una empresa 

con 58 mil empleos durante todo 
un año 

5 mil 
millones de pesos equivalente de 

la derrama económica anual

9% 
más, en comparación con 2015, 
creció el sector agropecuario, 

según el Inegi

50% 
de lo que se produce en Sonora 
es exportado. Su valor global es 

de 55 mil mdp  y de esa cantidad, 
28 mil mdp son de exportaciones 

Reviven con acciones emergentes 
y efectivas al campo sonorense
Rafael Rentería
Última Palabra

En Sonora, 2016 fue un año de vital 
importancia, específicamente para 
el campo local, ya que se aplicaron 

acciones emergentes y efectivas que vinie-
ron a revivirlo, cuando durante seis años 
antes lo habían dejado en terapia intensiva.

El encargado de dirigir esa recuperación 
es el titular de la Secretaria de Agricultura, 
Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y 
Acuacultura (Sagarhpa), Julio César Coro-
na Valenzuela, quien ha inyectado un dina-
mismo a la agricultura que requería de oxí-
geno para recuperar fuerzas e ir retomando 
actividades que en otros años alcanzó en 
materia productiva.

—¿Cuáles fueron las primeras 
acciones que realizó este Gobierno 
Estatal?

—La Secretaría retomó la rectoría del 
sector agropecuario en Sonora; de ma-
nera inicial hicimos un profundo acer-
camiento con los productores y eso se ha 
visto reflejado en varios beneficios para la 
agricultura sonorense.

Se recuperó la confianza de los produc-
tores sonorenses y, de la misma forma, con 
todos los sectores gremiales afines al gremio 
agropecuario. Atención personalizada.

Se rescató un presupuesto de 72 mi-
llones de pesos (mdp) para Concurrencia 
con la Federación, recuperando también 
confianza con el Gobierno Federal y el es-
tado a su vez aportó a ello 14.2 mdp.

—¿Qué se hizo con esos 395 mdp de 
recurso durante este año?

—Se canalizó la concurrencia prin-

cipalmente a pequeños y muy peque-
ños productores, se hicieron reglas de 
evaluación y calificación de todos los 
solicitantes de una forma automática 
y transparente, sin discrecionalidad de 
funcionarios, donde ahí se aplicaron los 
recursos con criterios para llegar a la ma-
yor cantidad de productores posibles. Se 
privilegió a los que nunca han recibido 
apoyos y menos oportunidades.

Se reforzaron las sanidades, llave para 
la apertura de los mercados internaciona-
les; atendimos a 2 mil 300 familias con el 
Programa de Seguridad Alimentaria, sobre 
todo en los municipios del sur del estado; 
se atiende con 161 técnicos extensionistas 
a pequeños productores en todo el estado, 
para transferir la tecnología y aumentar la 
productividad en el campo, y se ha declara-
do a Sonora zona libre de brucelosis bovi-
na e incluso el subsecretario de Ganadería 
atendió de manera urgente y eficiente los 
brotes de garrapata, manteniendo al estado 
libre de ese parásito. 

—¿Cuál ha sido el éxito de otras 
gestiones que ha realizado la 
gobernadora Claudia Pavlovich con la 
Federación? 

—Se logró gestionar y concretar en el 
estado la tecnificación con riego presuri-
zado en el 2016, en 13 mil hectáreas, cinco 
veces mayor a lo que se ha presurizado en 
los últimos cinco años con una inversión de 
221 mdp; por primera vez se han aplicado 
paquetes tecnológicos para los muy peque-
ños productores, para apoyar con forrajes y 
pequeñas parcelas de no más de 10 hectá-
reas con 25 mdp, se benefició a mil 870 pro-
ductores de la zona serrana y San Luis Rio 

Colorado e impactar en 20 mil hectáreas.
En conjunto, los apoyos federales al 

campo suman mil 600 mdp en gestiones y 
sin considerar los apoyos a la tarifa 09, dié-
sel y gasolina; de la misma forma hay que 
resaltar el rescate carretero implementado 
por la señora gobernadora Claudia Pavlo-
vich, y quien nos indicó el realizar en ese 
tema acciones que impactaran para elevar 
la competitividad  de los diferentes valles 
agrícolas y, por ende, de su producción.

Parte de sus indicaciones fueron el 
mejorar los caminos rurales y vecinales, 
tenemos 12 mil kilómetros y se han in-
vertido 18 mdp y 5 mdp más por parte de 
la UGRS. Ese programa lo operan ellos y 
está ahorita en curso, se llevan a la fecha 
6 mil kilómetros recuperados de caminos 
vecinales y la obra sigue avanzando en 
coordinación con la misma UGRS.

—Finalmente, ¿cuál es el futuro del 
sector agrícola sonorense?

Vamos a continuar basando nuestras deci-
siones de la mano con los productores, con la 
innovación como elemento de crecimiento; 
seguiremos gestionando el buen uso del agua, 
tecnificación y conducción, impulso para la 
tecnificación de pequeños productores y ga-
naderos, el aprovechamiento de los recursos 
forestales, cinegéticos y del mar. Creemos que 
en Sonora existe un gran gigante dormido 
que es la maricultura e iremos por ella. Tam-
bién trabajaremos en un ordenamiento pro-
ductivo y de reconversión, privilegiando los 
cultivos donde somos deficitarios y reducir 
los hectareajes donde somos excedentarios, 
primero, para garantizar la movilización de 
las cosecha, ordenar la productividad con los 
mercados, buscar la mayor cantidad de pre-

cios y reducir la dependencia de los recursos 
públicos. Esto a la postre habrá de traer me-
jores cultivos, bienestar y mayor número de 
empleos en el territorio sonorense.

No olvidemos que “el campo lo de-
sayunamos, comemos y cenamos”, por 
eso nuestro objetivo con todo este tra-
bajo que estamos coordinando, va en la 
búsqueda de empujar la competitividad 
y productividad del campo sonorense 
y aumentar el bienestar de las familias 
que viven en el área rural. 

¿Sabías que…  
 el campo sonorense actualmente 

representa el 6.5% del producto 
interno bruto (PIB) estatal?
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Llega Sutspes a 40 años de vida
Trabajan para todos los 
empleados sindicalizados del 
Gobierno del Estado cuenten 
con las mejores prestaciones 
laborales y, a su vez, ejerzan a 
cabalidad sus funciones como 

servidores públicos

Rafael Rentería 
Última Palabra

Con más de 10 años al frente del 
Sindicato Único de Trabajadores 
al Servicio de los Poderes del Es-

tado de Sonora (Sutspes), el ingeniero 
Luis Antonio Castro Ruiz sigue trabajan-
do diariamente por los mismos ideales y 
objetivos que lo llevaron a tal responsa-
bilidad, hacer que todos los trabajadores 
sindicalizados del Gobierno del Estado 
cuenten con las mejores prestaciones 
laborales y, a su vez, ejerzan a cabalidad 
sus funciones como servidores públicos. 

Última Palabra platicó con el dirigen-
te del Sindicato Único de Trabajadores al 
Servicio de los Poderes del Estado de So-
nora (Sutspes) y dio a conocer varias acti-
vidades, en las cuales un gran equipo de 
servidores públicos está trabajando, en lo 
que será el magno festejo por el arribo a 
los 40 años de vida de dicho sindicato.

 “Este sindicato que representamos va 
a llegar, este 30 de noviembre del 2016, a 
su 40 Aniversario. Fue precisamente en 
esa misma fecha 40 años atrás cuando se 
dio la toma de nota y se constituyó legal-
mente como sindicato. Por todo eso, para 
mí es un honor representar a todos los 

trabajadores al 
servicio de los 
poderes del es-
tado de Sonora 
en esta fecha 
tan especial”, 
recalcó.

—¿Qué ac-

tividades y acciones marcarán este 40 
Aniversario del Sutspes?

—Los festejos o actividades por los 
40 años no son únicamente el día 30 de 
noviembre, sino que hemos estado tra-
bajando en ello desde hace tiempo. Por 
ejemplo, se ha planeado realizar activi-
dades emblemáticas, acciones dirigidas 
al sector vulnerable, trabajadores, líderes 
sindicales, acciones sociales; trabajar en 
equipo con instituciones como el DIF y 
otras más del Gobierno del Estado.

A través de esos 40 años hemos creado 
áreas de oportunidad en el sindicato muy 
importantes, una de ellas es el Volunta-
riado del Sutspes, que antes no existía, 
incluso participará apoyando en el Bazar 
Navideño, que realizará en los próximos 
días el DIF; realizamos también un con-
venio con el Club de Leones de Hermosi-
llo y (hemos) hecho en conjunto con ellos 
una feria de la salud. Igualmente, hare-
mos el evento Jumil, el cual va dirigido a 
niños a los que no les llegará Santaclós y 
la meta es darles más de mil regalos.

Este 3 diciembre es el Día del Servidor 
Público y ahí, además de los reconoci-
mientos y premios (que) habrá para los 
trabajadores del Gobierno, también se 
nos entregará la certificación con la nor-
ma más actualizada, que es la ISO 9001-
2015, y como testigo de honor tendremos 
la presencia de la gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano.

Finalmente, vamos a terminar estos 
días de festejos con varias actividades para 
nuestros delegados de todas las oficinas de 
Gobierno con capacitaciones, acciones de 
reforestación, talleres; llevaremos a cabo el 
tradicional menudo, una bicicleteada, ha-

brá reconocimientos para varios que obten-
drán el mérito histórico y pondremos una 
cápsula donde guardaremos muchas cosas 
de esta época con la intención (de) que se 
abra en 60 años más.

—¿Qué otras acciones ha realizado 
con la autoridad estatal?

—Seguimos haciendo negociaciones 
con el Gobierno del Estado y sus dependen-
cias como el Issteson, DIF y otras más. Me 
enorgullece decir que no tenemos descanso 
y eso no es motivo de molestia sino todo lo 
contrario, porque estamos trabajando en la 
formas de cómo podemos mejorar las pres-
taciones del trabajador. 

—El asunto de los recortes en el 
Gobierno del Estado, ¿qué opinión le 
merece?

—Ese tema es algo que siempre ha 
existido y como sindicato entendemos 
que cuando hay etapas de turbulencia son 
acciones que se dan para intentar calmar 
las aguas, pero debemos dejar algo muy 
claro en este punto: los trabajadores de 
base tienen sus puestos seguros y eso está 
establecido en el ejercicio del presupues-
to de 2017. Si el Gobierno del Estado lleva 
a cabo esos recortes, nosotros los respe-
taremos porque entendemos los motivos 
que los orillan a ello, pero nuestra gente 
tiene sus puestos de trabajo seguros.

—¿Cuántos trabajadores forman 
parte del Sutspes?

—El Sutspes es un sindicato que ha 
crecido cada vez más y hoy tenemos más 
de 10 mil trabajadores, en activo, y jubila-
dos y pensionados, de los tres niveles de 

Gobierno y algunas instituciones descen-
tralizadas como Radio Sonora, Codeson 
y otras más.

—¿Cuál es la relación con el Go-
bierno del Estado?

—Muy buena, hay mucha empatía, 
comunicación; cuando le hablo al Secre-
tario de Gobierno me atiende de inme-
diato, es una persona con quien podemos 
hablar con claridad para llegar a acuerdos 
que sean de interés sindical.

—¿Y la relación del sindicato con la 
gobernadora Claudia Pavlovich?

Excelente, existe una relación muy 
cordial, tenemos muchos años de cono-
cernos y puedo afirmar que nos une una 
amistad y un respeto por el cargo que 
ostenta de representar a todos los sono-
renses. De su parte siempre hemos tenido 
apertura, diálogo y puertas abiertas.

—¿Ya se envió el pliego petitorio 
para el 2017?

—Efectivamente, enviamos un docu-
mento al Gobierno el pasado 20 de octubre 
con más de 100 cláusulas que están dirigi-
das al sector de trabajadores y jubilados; 
buscamos mejores cosas en el rubro de la 
salud, prestaciones sociales, económicas, 
incluso solicitamos un incremento salarial 
de un 10 por ciento, pero veremos en que 
concluyen las negociaciones.

—¿Qué retos vienen para su perso-
nal y para el sindicato que preside?

—Continuar construyendo buenos há-
bitos en todos los trabajadores al servicio 
de los poderes del estado, ser un ejemplo 
en cada uno de los puestos que se desem-
peñen, y un claro ejemplo de eso es que 
en pocos días nos entregarán una certifi-
cación que incluso nos colocará como los 
primeros en América Latina. También el 
continuar trabajando con perfiles, dejar 
en el olvido los amigazgos para ocupar 
puestos públicos.

Todo esto lo hacemos para que el tra-
bajador perdure, que sus entornos de 
trabajo sean los mejores. No bajamos la 
guardia para que los trabajadores se ca-
paciten de manera constante y ayudarles 
con becas a quienes requieran de esos 
apoyos para seguir adelante.

—¿Cómo quiere que al concluir su 
etapa al frente del Sutspes sea recor-
dado Luis Antonio Castro Ruiz?

—Como alguien que dejó un sindicato 
sólido, bien estructurado, planeado, con 
gente muy profesional, que defienda la 
camiseta y muy preparados para enfren-
tar cualquier cosa.

El hecho de encabezar al sindicato líder y vanguardista es 
una grata responsabilidad y en el tiempo que estemos al 

frente de él daremos todo de sí por nuestra gente

Luis Antonio Castro Ruiz
Dirigente del Sutspes de Sonora
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“Se avanza más con diálogo

El presupuesto 2017 debe 
privilegiar la seguridad de 
los hermosillenses, destaca 
en entrevista Moisés 
Gómez Reyna, coordinador 
parlamentario del PAN en el 

Congreso del Estado

Luciano Sabatini
Última Palabra

¿Cómo viene el Presupuesto 2017 y 
cómo votará el PAN?

—Hay reducciones del presu-
puesto a nivel federal en la prevención 
del delito, y otras consideraciones im-
portantes en el tema de seguridad, edu-
cación y salud. La cobija tiene un tamaño 
y cuando tiras un lado destapas del otro. 
La intención del grupo parlamentario del 
PAN es fortalecer áreas que demandan 
los ciudadanos. La reducción del presu-
puesto federal va afectar algunos de los 
rubros en el estado, pero para eso hare-
mos un trabajo de jerarquización de las 
necesidades de los sonorenses para 2017.

—¿Cómo camina el desafuero de Te-
resa Lizárraga como diputada federal?

—Sobre lo de Teresa Lizárraga no ten-
go información, es un tema federal. Pero 
hay que tener certeza en los procesos, 
la documentación y presentación de los 
documentos probatorios para respetar 
la presunción de inocencia como funda-
mento básico de todo proceso de ley.

—¿Cómo quiere ser recordado por 
su paso como diputado local?

—En primer lugar como una persona 
que pudo impulsar iniciativas que ten-
gan que ver con cambios estructurales en 
diferentes ordenamientos. Básicamente 
en tres temas: robustecer la educación 
en primaria y secundaria en cuanto a las 
vocaciones, ya que en Sonora hay busca-
dores de talentos deportivos, pero no he-
mos impulsado a los talentos que sobre-
salgan en matemáticas, física, o biología. 
También manejo el cambio de percep-
ción en las agendas verdes. Veo muchos 
compañeros diputados que promueven 
iniciativas que tienen que ver con el cam-
bio climático, la reforestación, el cuidado 

del medio ambiente, y tengo mucho inte-
rés en impulsar este tipo de temas. El ter-
cer eje que manejo es cambiar el enfoque 
de las administraciones municipales, ya 
que las deudas han aumentado un 350% 
en los últimos 10 años, y en esos muni-
cipios solo se ha crecido el 152%, porque 
se dedican hacer otras cosas que son de 
responsabilidad estatal o federal.

—¿Qué tanto afectará el caso Padrés 
en el análisis del Presupuesto 2017?

—Nosotros tenemos una responsabili-
dad legislativa, tenemos clara una agen-
da que refleja lo que los sonorenses nos 
piden, somos diputados electos para eso, 
y no podemos politizar estas decisiones 
importantes.

—¿Qué tan lejos o cerca está la in-
tegración de Carolina Lara y Manuel 
Villegas a la bancada del PAN?

—Yo soy coordinador de la bancada, 
pero no soy jefe. Yo soy igual que cualquiera 
de los diputados, solo que tengo la respon-
sabilidad de organizar y coordinarlos.

La reincorporación de estos diputados 
no ha sido un tema que se haya discutido 

en las últimas semanas, y eso hace impo-
sible dar una opinión al respecto.

—La defensa que hacen algunos 
panistas de Guillermo Padrés, ¿la ha-
cen convencidos o presionados por 
alguna cúpula?

—No hay presión, son expresiones 
auténticas, legítimas y válidas de las per-
sonas. Por supuesto que hay muchos ele-
mentos que tendrían que revisarse. Noso-
tros hemos sido firmes en pedir siempre 
que se parta de la presunción de inocen-
cia, que se respete el debido proceso, que 
se permita la presentación de los alegatos 
y las pruebas y, por supuesto, que sea res-
petuoso de los procesos judiciales.

—¿Quién es el líder del panismo en 
Sonora y como se decidirán las candi-
daturas al 2018?

—El líder del panismo en Sonora es 
David Galván, presidente del Comité 
Directivo Estatal. Obviamente tiene un 
órgano colegiado, el Consejo Estatal, 
que se renovó el 27 de noviembre, y de 
ese Consejo Estatal saldrá la Comisión 
Permanente. El Consejo Estatal es el ór-
gano donde se dirimen, se establecen las 
posturas que tiene el partido y el órgano 
ejecutor de esas directrices está represen-
tado por el presidente. Ahí es donde se 
define, no es como una monarquía donde 
elige una sola persona, sino que hay un 
órgano donde se dan buenos agarrones y 
finalmente se vota para establecer las di-
rectrices del partido.

Las candidaturas se definirán con base 
al análisis de estrategias sobre platafor-
mas, obviamente habrá una directriz del 
Consejo Nacional que decidirá el asunto. 
En los 32 consejos estatales del país se es-
tablecerán directrices y particularidades 
sobre este tema. El 2018 no está ni por el 
asomo en la agenda de estos meses. Si al-
guno de los diputados de la bancada aspi-

97% 
de los acuerdos en el Congreso se 

han llevado por unanimidad, 

98% 
de las acciones han comenzado 

bastante puntuales, cosa que 
antes no se hacía

que con enfrentamiento”

Entrevista concedida al Colectivo de Reporteros Sonorenses (CORSAS)
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ran a una candidatura tienen libertad en 
sus derechos políticos, si están trabajan-
do en sus regiones los ciudadanos verán 
con simpatía a los cuadros del partido.

—¿Un acierto y un punto a mejorar 
del gobierno de Claudia Pavlovich?

—La seguridad es un tema que hay 
que reconsiderar, hay una necesidad de 
la ciudadanía y hay que seguir haciendo 
esfuerzos, por lo que en el presupuesto 
hay que dedicar recursos (para) comba-
tir la inseguridad. Por otro lado, es bueno 
que algunos programas que se habían im-
plementado en el Gobierno anterior con-
tinúen, eso es darle certidumbre a algu-
nos de los programas. Nosotros desde el 
Congreso tenemos que tener una visión 
dual: tenemos que entender que tenemos 
alcaldes panistas, en Nogales, San Luis 
Río Colorado, Guaymas, Navojoa, Agua 
Prieta, y en una veintena más de muni-
cipios, en los que tenemos que garantizar 
hacer buen Gobierno, pero también tene-
mos que ser una oposición constructiva y 
responsable. Así, como se discutió el año 
pasado en el paquete económico habrá 
consideraciones que se hagan, como el 
caso de Hermosillo, elevando las tarifas 
de agua, donde tendremos que tener una 
posición contraria.

—¿Qué opina de los panistas que 

dicen que desde el Congreso el PAN 
hace una oposición muy light?

—El Congreso es un cuerpo que pre-
tende darle equilibrio al país, donde se 
pretende hacer contrapeso que oxigene, 
pero que legitime también y ponga lí-
mites. Hay diferentes formas de hacerlo, 
hay a quienes les gusta hacerlo de ma-
nera estridente, y hay quienes prefieren 
hacerlo de manera discreta. A la gente 
no le gustan ni los pleitos ni los agarro-
nes ni los empujones ni los escándalos 
y, finalmente, si nuestro papel hace que 
lo que se está aprobando en el Congreso 
le sirva a las personas hemos cumplido 
con nuestro trabajo. Yo en lo particular, 
cuando ha sido necesario hacer un po-
sicionamiento fuerte lo he hecho, pero 
para mí la política es un mecanismo que 
permite encontrar coincidencias y apoyar 
puntos en beneficio de las personas. A 
veces se avanza más en el diálogo que en 
el enfrentamiento. El 97 por ciento de los 

acuerdos en el Congreso se han llevado 
por unanimidad, y el 98 por ciento de las 
acciones han comenzado bastante pun-
tuales, cosa que antes no se hacía.

—¿Está el PAN preparado para pos-
tular el 50 por ciento de sus candida-
tos mujeres?

—Me parece muy bien la medida, por 
lo pronto se ha establecido el piso parejo 
y somos testigos desde la formación de 
nuestros hijos de que a veces hay des-
equilibrios entre hombres y mujeres. Una 
vez ya con piso parejo para todos, las mu-
jeres deberán buscar la competitividad 
para tener mejores políticos.

—El panista Gustavo de Unanue Galla 
aseguró que usted era el único político 
que había estado alrededor de Pa-
drés con oficio político, y no por 
amistad. Sin embargo, de David 
Galván no tuvo ni una sola buena 
palabra. ¿Cómo lo analiza usted?

—Yo conocí a David Galván como 
compañero de partido hace unos años, 
lo identificaba como una persona muy 
trabajadora y aplicada, muy estructura-
da en el trabajo de contacto ciudadano. 
Pero cuando lo nombraron coordinador 
de los diputados locales me tocó conocer 
a una persona conciliadora, con expe-
riencia política, mesurada. Cuando me 
enteré que el aspiraba (a) ser presidente 
del Comité Directivo Estatal lo busqué y 
le dije que quería apoyarlo, porque lo he 
visto trabajar y nunca toma decisiones 
arrebatadas, por muy crítico que sea el 
momento, siempre ha estado frío y con 
mucha tolerancia.

—¿Se mantendrá en acuerdo en el 
PAN para que usted ocupe la coordi-
nación de la bancada la mitad del pe-
riodo y Luis Serrato la otra mitad?

—Siempre me ha gustado mucho 
construir acuerdos, y respetarlos. Será 
una definición que tenga el Comité Di-
rectivo Estatal, y en su momento lo dis-
cutirán. Estatutariamente es facultad del 
presidente del CDE elegir al coordinador.

—¿Cree que Javier Gándara quiere 
hacerse con el control del partido?

—La confluencia de grupos, incluso 
antagónicos, que hubo en las elecciones 
alrededor (de) David Galván echa abajo 
esa teoría, y en el Comité Directivo Mu-
nicipal de Hermosillo pasa lo mismo con 
Ramón Díaz, con una planilla que tiene 
personas de todos los grupos. Somos 
muy dados a etiquetar que una persona 
pertenece al grupo, pero aunque se haya 
trabajado para alguien, también se tiene 
derecho de crecer y 
tener libertad.

A partir de la construcción de coincidencias se puede 
avanzar más, la gente no quiere ver cómo nos peleamos 

sino cómo le servimos

Moisés Gómez Reyna
Coordinador parlamentario del PAN en el Congreso del Estado

Si alguno de los 
diputados del PAN 

aspiran a una candidatura 
tienen libertad en sus 

derechos políticos, si están 
trabajando en sus regiones 
los ciudadanos verán con 

simpatía a los cuadros 
del partido

Moisés Gómez Reyna
Coordinador parlamentario del 
PAN en el Congreso del Estado
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Requisitos  
► Cédula profesional certificada 

por notario
► Certificado de acreditación del 

diplomado realizado
► “Curriculum vitae” actualizado
► Llenar la solicitud 

correspondiente 
► Identificación oficial vigente

Perfiles  
► Profesionistas con cédula profesional en carreras como Arquitectura
► Licenciatura en Protección Civil y Emergencias
► Ingenierías (civil, arquitecto, industrial, eléctrico, mecatrónico y afines)
► Certificados en el Diplomado Evaluador de Dispositivos contra Incendios y 

Protección Civil o 5 años de experiencia laboral en materia de prevención 
y/o combate de incendios

Requiere Hermosillo de más 
inspectores en Protección Civil

Busca la Unidad Municipal 
de Protección Civil en 
profesionales a fin de elevar 
el número de inspectores 
externos para desempeñar 
esa función en la capital 

sonorense

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo, la capital de Sonora, 
es una ciudad que cuenta con 
una cantidad que supera los 800 

mil habitantes, donde en poco tiempo se 
estará llegando fácilmente al millón; sin 
lugar a dudas, a futuro, se requerirá tam-
bién de un mayor número de servidores 
públicos para atender las necesidades de 
sus ciudadanos.

Un área que precisamente en estos 
momentos requiere de una mayor canti-
dad de profesionales en la materia es la 
Unidad Municipal de Protección Civil, en 
la cual de acuerdo con su director, Gui-
llermo Moreno Ríos, se busca elevar en 
poco tiempo el número de inspectores 
externos para desempeñar esa función.

—¿Cuántos inspectores tiene la Uni-
dad Municipal de Protección Civil?

—La dependencia únicamente cuenta 
con siete, que realizan las funciones que 
engloban el área de Protección Civil y 
tomando en cuenta esa cantidad que sin 
lugar a dudas es insuficiente para una ciu-
dad como Hermosillo, el alcalde Manuel 
Ignacio Acosta y el secretario del Ayunta-
miento nos instruyeron el realizar accio-
nes encaminadas a adherir a inspectores 
externos en Protección Civil y se sumen a 
las acciones que realizamos como depen-
dencia municipal.

—Y, ¿qué hacer para invitar a más 
inspectores externos en Protección 
Civil? 

—El Ayuntamiento de Hermosillo, a 
través de la Secretaría del Ayuntamien-
to y la Unidad Municipal de Protección 
Civil, lanzó una convocatoria a profesio-
nistas a participar en la evaluación de 
conocimientos, para registro 2017, como 
inspector (en su modalidad de externo), 
a celebrarse el día sábado 10 de diciembre 
de 2016, de 09:00 a 13:00 horas, con sede 
en el Aula Magna del Departamento de 

Ingeniería Civil y Minas de la Unison.

—¿Qué perfiles y requisitos se re-
quieren para cubrir ese tipo de puestos?

—En el caso de los perfiles, deben ser 
profesionistas con cédula profesional en 
carreras como Arquitectura, Licenciatura 
en Protección Civil y Emergencias, ingenie-
rías (civil, arquitecto, industrial, eléctrico, 
mecatrónico y afines). Que sean personas 
certificadas en el Diplomado Evaluador de 
Dispositivos contra Incendios y Protección 
Civil o que acrediten cinco años de expe-
riencia laboral en materia de prevención 
y/o combate de incendios.

Los requisitos son contar con alguno 
de los puntos anteriores, tener su cédula 
profesional certificada por notario, cer-
tificado de acreditación del diplomado 
realizado, “curriculum vitae” actualiza-
do, llenar la solicitud correspondiente y 
su identificación oficial vigente.

—¿Cuáles son los conocimientos a 
evaluar?

—Deberán tener conocimientos en la 
Ley General de Protección Civil, Ley 161 
de Protección Civil para Sonora y su re-

glamento, Reglamento de Protección Ci-
vil de Hermosillo y varias normas sobre 
prevención y protección contra incen-
dios, equipos contra incendio (extintores, 
servicio de mantenimiento y servicio de 
recarga), señales y avisos para protección 
civil, instalaciones eléctricas, estaciones 
de gas LP para carburación, instalacio-
nes de aprovechamiento de gas LP, guía 
para la instrumentación y elaboración de 
programas internos en establecimientos, 
programas internos en los centros de de-
sarrollo integrales infantiles, elaboración 
de diagnóstico de riesgos, criterios de se-
guridad estructural, expedición de dictá-
menes, entre otros más.

—¿Cuántos inspectores externos 
pretenden reclutar?

—Para ese examen, que se aplicará en 
los próximos días, esperamos un máximo 
de 80 personas, que deben cumplir con el 
perfil que estamos exponiendo y, de esa 
cantidad, esperamos que al menos unos 
25 pasen esa prueba y sumarlos como 
inspectores externos en el área de Protec-
ción Civil.

Y es que de verdad Hermosillo requiere 
contar con más inspectores en Protección 
Civil y les diré por qué. De acuerdo al INEGI 
en la ciudad hay 34 mil 672, también el año 
pasado Bomberos realizó 8 mil 640 servi-
cios generales como incendios, cortocircui-
tos, fugas de gas en industrias, comercios y 
almacenes, que registraron pérdidas de 90 
millones de pesos. Cabe resaltar que si to-
dos esos negocios tuvieran un dictamen de 
seguridad por parte de inspectores avalados 
por la Unidad Municipal de Protección Civil 
esas cantidades y pérdidas serían menores. 

—¿Qué contempla el Plan Munici-
pal de Desarrollo 2016-2018 en el área 
de Protección Civil?

—Las estrategias son fortalecer la 
capacidad institucional, logística y de 
operación en materia de prevención y 
emergencias de la Unidad Municipal de 
Protección Civil. Para ello se deben reali-
zar los programas de Gestión Integral de 
Riesgos, Reglamento de Protección Civil 
Municipal y Ordenamientos Legales y de 
Profesionalización en Materia de Protec-
ción Civil Municipal.

Y las líneas de acción y metas, a con-
cretarse a más tardar el 2018, son crear 
en colaboración con el Colegio de Pro-
fesionistas, el Sistema de Capacitación, 
Evaluación y Certificación de Peritos en 
material de estructuras, instalaciones de 
gas y eléctricas, además de dispositivos 
contra incendios; incrementar las capaci-
dades de operación de la Unidad Muni-
cipal de Protección Civil, creando estruc-
turas orgánicas acordes a las funciones 
de prevención de riesgos y fomento a la 
cultura de la autoprotección y brindar 
certeza técnica y jurídica en el proceso 
de inspección de establecimientos a los 
sujetos obligados al cumplimiento de la 
normatividad.

Sin duda, al concluir con este proceso 
esperamos obtener mejores resultados en 
materia de protección civil y atender más 
los procesos preventivos con un mayor 
personal capacitado.
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Reconocen la labor de 
Gobierno de Temo Galindo

Concientizan contra 
maltrato a las mujeres 

Condecora la congregación 
cristiana Adventista 
del Séptimo Día al 
alcalde nogalense 

Redacción
Última Palabra

Por primera vez en la historia de No-
gales, un alcalde es condecorado 
por la congregación cristiana Ad-

ventista del Séptimo Día y esta vez el pre-
sidente municipal, Temo Galindo Del-
gado, fue distinguido por los directivos 
de esta Iglesia por el trabajo realizado al 
frente del Gobierno de la ciudad, a favor 
de la población.

Fue en el marco de la entrega de in-
signias a niños y jóvenes como nuevos 
aventureros y conquistadores, cuando 
el munícipe recibió la pañoleta que lo 
distingue ante los religiosos que forman 
parte de esta organización cristiana. 

Luego de habérsele colocado la in-
signia, el alcalde ofreció unas palabras 
de agradecimiento a los directivos de las 
ocho iglesias adventistas del Séptimo 
Día, con residencia en Nogales, y a los 
graduados les dijo: “Ese distintivo que 
reciben, no solo representa una respon-
sabilidad personal para cada uno de us-
tedes, sino el compromiso que tienen con 
la sociedad.

“Requerimos compromisos de cada 

uno de los ciudadanos y necesitamos 
conciencia para tenderle la mano a quie-
nes están a un lado de nosotros, porque el 
trabajo en equipo y la convicción de ser-
vir equivale a avanzar como comunidad.”

Precisó que con gusto atendió la in-

vitación para ser testigo de este magno 
evento de investidura de los nuevos aven-
tureros y conquistadores, además prome-
tió llevar el distintivo que le fue otorgado 
con orgullo, no solo durante su estancia 
en el Gobierno, sino a lo largo de su vida.

Ese distintivo que 
reciben, no solo representa 

una responsabilidad 
personal para cada 

uno de ustedes, sino el 
compromiso que tienen 

con la sociedad

Temo Galindo Delgado
Presidente municipal de Nogales 

Redacción
Última Palabra

A fin de concientizar a la población 
acerca de los efectos negativos que cau-
sa el maltrato a las féminas, más de mil 
personas, mayormente mujeres, parti-
ciparon en la V Marcha Anual 2016 con 
motivo del Día Internacional de la No 
Violencia hacia la Mujer.

La caminata inició en la Plaza Miguel 
Hidalgo del centro de la ciudad, con ruta 
por la Avenida Obregón hasta la expla-
nada del Centro Cultural Nogales, donde 
se llevó a cabo una obra de teatro con el 
tema de la violencia hacia la mujer.

El Centro Estatal para Prevenir y Aten-
der la Violencia Intrafamiliar (Cepavi), así 

como la Comisión de Derechos Humanos 
y el Gobierno de la ciudad, organizaron 
este evento que congregó a familias com-
pletas, incluyendo decenas de hombres.

Personal  del Instituto Nogalense de la 
Mujer, del DIF, de las distintas dependencias 
municipales y de algunas instituciones esta-
tales encabezaron este movimiento que en 
forma simultánea se llevó a cabo en las ciu-
dades más importantes del país y de Sonora.

Ana Esther Álvarez Villa, titular del 
Instituto Nogalense de la Mujer, agrade-
ció a quienes participaron en la marcha y 
reconoció la labor que emprende el Go-
bierno del Estado a favor de las féminas, 
y por parte del Municipio, pues se llevan 
a cabo muchas actividades para atender y 

proteger a esta parte de la sociedad.
El presidente municipal, Temo Galin-

do Delgado, dirigió un mensaje a quienes 
tomaron parte en este evento y dijo: “El 
tema de la violencia hacia la mujer ocu-
pa y preocupa al Gobierno de la ciudad, 
es por eso que se le ha estado apoyando a 
todo lo que se refiere a los casos de mal-

trato de las féminas, así como para mejo-
rar su calidad de vida.”

Aseguró que se debe tener muy claro 
que en ningún momento se debe permitir 
la violencia hacia las mujeres y ante esta 
situación la autoridad municipal está 
comprometida en atender y proteger a 
esta parte de la sociedad.
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Supera expectativas Ruta 
Yaqui Somos Familia

Redacción
Última Palabra

Con la participación de familias 
completas, clubes deportivos, gru-
pos de amigos, amas de casa, ni-

ños, padres de familia y deportistas que 
se dieron cita; en las primeras horas de 
la mañana de este domingo, en las afue-
ras del nuevo estadio de beisbol, se rea-
lizó la Primera Edición del paseo ciclista 
Ruta Yaqui Somos Familia, que organizó 
y promovió, con el apoyo de empresarios 
locales, medios de comunicación, la Liga 
Municipal de Ciclismo, el Instituto Mu-
nicipal del Deporte y las instancias de Se-
guridad Federal y Municipal, el diputado 
local Omar Guillén Partida. 

Con este recorrido de poco más de 27 
kilómetros, Omar Guillén comentó que 
se busca fomentar la convivencia y la uni-
dad familiar, la práctica del ejercicio y la 
promoción de los atractivos turísticos de 
la región.

Al señalar que la respuesta de los parti-
cipantes superó las expectativas, al reba-
sar los 300 ciclistas; el legislador asegu-
ró que la realización de este paseo había 
sido todo un éxito: “El entusiasmo de la 
gente y el ambiente de compañerismo y 
convivencia que se vivió son signos claros 
de lo positivo de este tipo de actividades 
que con toda seguridad seguiremos orga-
nizando, siempre con el objetivo de apor-
tar a la unidad de las familias”, sostuvo. 
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El ZancudoArturo Soto 
Munguía No mata, pero 

hace roncha

PAN, sin sorpresas, salvo en Cajeme

Columna de

Se llevó a cabo la renovación en 30 
comités municipales del PAN, entre 
ellos los de Hermosillo y Cajeme, 

los dos municipios más grandes de So-
nora. En el primero, sin sorpresas se alzó 
con el triunfo Jesús Ramón Díaz Beltrán, 
quien fuera secretario particular de Javier 
Gándara Magaña en la al-
caldía 2009-2012.

El aparato volvió a 
funcionar y la dirigen-
cia de facto que ejerce el 
exalcalde sobre el parti-
do en Sonora les repitió 
la dosis a los adversarios, 
corregida y aumentada. 
Si en la interna de agosto 
pasado, cuando se eligió 
a David Galván Cázares, 
apalearon 3 a 1 a los otros 
dos candidatos, Ernesto 
Munro y Adrián Espinoza, ayer le apli-
caron la de Tigres a Pumas y les sacaron 
una ventaja de casi 5 a uno. Más de 970 
votos para Díaz Beltrán contra 210 de la 
candidata Diana Platt, sobre quien pesan 
sospechas de que solo participó en cali-
dad de ‘Juanita’.

En Cajeme, mientras tanto, se presen-
tó una sorpresa que no esperaban ni los 
propios impulsores de la campaña de Ra-
fael Delgadillo, apoyado por el exalcalde 
Jesús Félix Holguín y que 
terminó imponiéndose 
a Carlos Castro Franco, 
el candidato oficial de la 
actual dirigencia estatal 
y que terminó perdiendo 
con 35 votos. El conteo 
quedó 394 a 369 a favor 
de Delgadillo.

Delgadillo fue apoya-
do además por los equi-
pos de Adrián Espinoza 
y Ernesto Munro. Carlos 
Castro era apoyado por su 
suegro, Rodrigo Ramírez Rivera, exdirec-
tor del Seguro Popular en Sonora, don-
de dicen se hizo de mucho dinero, pero, 
dada su fama de ‘codo duro’, no le metió 
lo suficiente a la campaña de su yerno y 
terminó perdiendo.

Guaymas parece ser otra plaza que se 
le complicó al alcalde Lorenzo de Cima, 
de la mano con David Galván, a quien 
hizo ganar con un amplio margen en 
agosto pasado, pero hoy apenas le alcan-
zó para vencer con 20 votos de diferencia 

a favor de su gallo, Santiago Samaniego, 
quien declaró recientemente que perder 
esta elección era como si perdiera el al-
calde. Así nomás como para refrendar su 
condición de candidato oficial.

El perdedor, Goyo Cota, era apoya-
do por el equipo del diputado Manuel 

Villegas, expriista que no 
se ha afiliado al PAN, pero 
pertenecía a la bancada 
blanquiazul hasta que fue 
expulsado junto a otras tres 
diputadas que votaron en 
diciembre pasado por la 
propuesta presupuestal del 
Gobierno del Estado.

En Agua Prieta ganó Ro-
berto Félix Otáñez, el can-
didato del diputado Carlos 
Fú, del ala dura del padre-
sismo y apoyado por la no-

menclatura del partido en Sonora.
En general, la elección en los muni-

cipios fue sin mayor sorpresa, salvo en 
Cajeme. Este lunes habrá resultados ofi-
ciales de la elección en cada uno de los 
municipios, así como de la primera reme-
sa de consejeros estatales y nacionales. El 
próximo domingo se completará la lista 
de los mismos.

 
II

 El sábado anterior se 
votó en el Cabildo hermo-
sillense la Ley de Ingresos, 
que llegó precedida de un 
debate sobre la viabilidad 
de incrementar el monto de 
algunas multas de tránsito y 
sobre la eventual participa-
ción de empresas privadas 
en el servicio de alumbrado 
público.

Como comentábamos en 
despachos previos, la opo-
sición a dichos incremen-

tos tuvo un carácter testimonial y será 
un buen material para la reivindicación 
política de quien se asuma defensor de 
la economía familiar, toda vez que cual-
quier incremento impositivo resulta, de 
entrada, antipopular.

Testimonial, pues finalmente el alcal-
de hizo valer su mayoría en el Cabildo, 
y su propuesta pasó. Conviene precisar, 
sin embargo, que en este caso, más que 
un carácter recaudatorio, la propuesta 
de incrementar multas tiene un espíritu 

persuasivo para inhibir conductas que 
suelen derivar en accidentes, más costo-
sos que las propias multas, sin duda.

Esto significa que, excepción hecha de 
quien conduzca sin el cinturón de segu-
ridad, hablando por celular o a exceso de 
velocidad, el resto de los ciudadanos esta-
rá exento de esas sanciones 
y no tendría que pagar un 
solo peso, y los presuntos 
fines recaudatorios del 
ayuntamiento se irían por 
los suelos.

Ahora que si de lo que 
se trata es de abrir el mar-
gen de permisibilidad para 
esas conductas al con-
ducir, quizá estaríamos 
fomentando esa curiosa 
doble vida que suele citar-
se con demasiada frecuen-
cia, y que nos lleva a preguntarnos por 
qué cuando se conduce un vehículo en 
Estados Unidos se tiene extremo cuidado 
en la observancia de esas reglas, pero en 
Hermosillo se permite relajarlas.

Quizá se deba a que allá sí se aplica 
la ley y las sanciones son severas. Quizá 
se deba a que al hermosillense prome-
dio idealiza y le gusta mucho el ‘ameri-
can way of life’, aunque sea de Tucson o 
Phoenix, pero en Hermosillo tira las ba-
chas de cigarro y los botes 
de cheve vacíos por la ven-
tanilla del auto.

Los regidores panistas 
votaron en contra del in-
cremento a las multas, pero 
aprobaron la propuesta de 
buscar vías y mecanismos 
para concesionar una parte 
del servicio de alumbrado 
público, que hoy se ofre-
ce con una red obsoleta y 
requiere una cantidad ex-
traordinaria de recursos (se 
habla de más de mil millones de pesos) con 
los que no cuenta el Ayuntamiento.

La opción de solicitar una línea de cré-
dito que los pusiera en condiciones de 
cambiar todas las luminarias y migrar a 
tecnología LED es, al menos, descabella-
da, considerando la deuda que ya tiene el 
Ayuntamiento.

De acuerdo con la información que 
disponemos, lo que se estaría concesio-
nando es el mantenimiento del alumbra-
do público, aunque la empresa que gane 

la licitación respectiva habrá de cambiar 
todo el sistema que se requiera para mi-
grar a tecnología LED.

 Los recursos que el Ayuntamiento 
compromete para el pago por la contra-
prestación del servicio a la empresa que 
resulte ganadora de la licitación, proven-

drían del DAP, que ya pa-
gan los usuarios y el SAP, 
que paga el ayuntamiento 
a la CFE, es decir, no habrá 
incremento en los pagos 
que ya se hacen hasta aho-
ra y que vienen incluidos 
en los recibos.

Para la vigilancia del 
proceso de licitación y la 
operación posterior de los 
trabajos que realice la em-
presa ganadora, se integró 
una comisión plural en la 

que participan regidores, funcionarios y 
el Consejo Ciudadano del ramo.

El tema de la concesión del manteni-
miento del alumbrado público no parece 
ser el que mayor polémica genere, al me-
nos, no tanto como el incremento a ciertas 
multas de tránsito, que los panistas recha-
zaron en el Cabildo y ya adelantaron que 
llevarían esa oposición al Congreso, donde 
finalmente se vota sobre las leyes de ingre-
sos y presupuestos de egresos municipales.

En el Congreso, la opo-
sición también se encuen-
tra en minoría, aunque se 
esperan fuertes debates 
sobre el tema, cuyo fondo 
parece ser la dificultad de 
administrar el ‘piojo’ en 
los ayuntamientos, habida 
cuenta de las deplorables 
condiciones financieras 
que encontraron los alcal-
des que entraron en fun-
ciones el año pasado.

 Y los compromisos ad-
quiridos por las administraciones anterio-
res, como es el caso de la de Javier Gándara 
Magaña, que comprometió desde enton-
ces un incremento del 35 por ciento a las 
tarifas de agua potable, por concepto de 
operación de la planta tratadora de aguas 
residuales que aún no entra en operación. 
Ese incremento fue un leñazo a la econo-
mía familiar firmado desde el gobierno 
de Javier Gándara, pero al que le toca hoy 
bailar con él es al Maloro, a quien le está 
lloviendo sobre mojado.
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Arena PolíticaFrancisco 
Arenas Murillo

Columna de

Yaquis a las armas; ¿un cajemense 
al gabinete de Claudia?

Fue una acción de muy bajo perfil 
y no detectada por los medios de 
comunicación en el estado, pero 

siete de ocho gobernadores yaquis colo-
caron el fin de semana pasado la agenda 
política en Sonora, ante su advertencia de 
resolver por medio de las armas el dife-
rendo con sus hermanos de Bácum, con 
quienes sostienen desacuerdo en torno al 
tema del gasoducto.

Desde el jueves pasado, algunas au-
toridades yaquis se reunieron con fun-
cionarios del Gobierno Federal y del 
estado, a quienes reclamaron la pron-
ta solución al desacuerdo verbal con 
el Gobierno de Bácum y continuar con 
la obra del gasoducto que construye la 
empresa IENOVA.

Advirtieron que de no hacerlo, ellos 
tomarían la iniciativa con acciones de re-
sistencia y, de ser posible, dijeron, toma-
rían las armas para obligar al Gobierno de 
Bácum a autorizar el paso del gasoducto 
por su territorio.

Y una de las primeras acciones a 
desarrollar, habrán dicho, sería la obs-
taculización del tráfico vehicular que 
cruza en la Carretera Internacional por 
territorio yaqui. 

Sin embargo, los buenos oficios del se-
cretario de Gobierno, Miguel Pompa Co-
rella, al dialogar con los yaquis que están 
a favor de la construcción del gasoducto, 
impidió esta acción que desquiciaría, de 
nueva cuenta, al sur del estado.

No hay que olvidar que no hace mu-
cho, en el gobierno de Guillermo Padrés 
Elías, los yaquis mantuvieron durante 
años un bloqueo en la Carretera Interna-
cional y, con ello, problemas a conducto-

res y empresarios que utilizan la rúa para 
el traslado de sus productos.

Esa amenaza queda suspendida, por lo 
pronto, pues las autoridades yaquis que 
planificaron estas acciones de rebeldía 
esperarán hasta el martes para que las 
autoridades del Gobierno del Estado les 
garanticen el reinicio del tendido de la in-
fraestructura que trasladará al gasoducto 
hasta el sur del estado.

Es probable que el tiempo sea insu-
ficiente ni para los negociadores del 
estado ni para los de la Federación in-
volucrados en el caso, pues el pueblo de 
Bácum, cuando menos sus gobernan-
tes, se encuentran firmes en la decisión 
de tratar de impedir el paso de esa obra 
por su territorio.

E incluso, se encuentran amparados 
por la justicia mexicana para lograr resul-
tados positivos en su lucha.

Ante ese escenario, es probable que 
la autoridad estatal se prepare para un 
eventual nuevo enfrentamiento entre los 
grupos opositores, entre los yaquis, por 
el tema del gasoducto, con resultados ca-
tastróficos para Sonora.

Ese será, sin duda alguna, un tema 
al que hay que darle seguimiento en los 
próximos días, porque gran parte de la 
gobernabilidad en el estado, sobre todo 
en el sur, estará en riesgo y, con ello, el 
futuro promisorio al que todos aspiramos 
en esta entidad.

Desafortunadamente, la respuesta al 
conflicto no está en las manos de las au-
toridades de los tres órdenes de Gobierno 
sino entre los particulares que se dispu-
tan el control del espacio.

MAL LE FUE AL ALCALDE DE CAJE-

ME FAUSTINO FÉLIX CHÁVEZ durante 
la celebración del Juego de Estrellas de 
beisbol en el nuevo estado yaqui.

De acuerdo a las versiones trascendi-
das desde ese lugar, al presidente mu-
nicipal sureño le correspondió lanzar la 
primera bola de este juego con el cual se 
reanuda una tradición en la pelota de in-
vierno de nuestro país.

Pero con esa responsabilidad en la 
que fue acompañado por exjugadores 
de grandes ligas que pusieron en alto el 
nombre de nuestro país, a Faustino Félix 
le sobrevino una rechifla por parte de las 
decenas de miles de asistentes al estadio, 
en señal de desaprobación por su labor 
realizada al frente de los destinos admi-
nistrativos de Cajeme.

Así, Faustino Félix pasará a la historia 
de esa ciudad como el primer personaje 
abucheado en el nuevo estadio de beis-
bol, el mejor parámetro para las figuras 
públicas.

Y dicen los cajemenses que si eso le 
pasó al alcalde, qué no les hubieran gri-
tado los  aficionados a Guillén (insufrible 
y alzado este diputado), a Brenda Jaime y 
a Emeterio Ochoa, diputados locales, de 
quienes no quieren saber nada los habi-
tantes de Cajeme por su desastroso traba-
jo como legisladores locales.

Y todavía aspiran a lograr candidaturas 
a diputados federales.

PARA SEGUIRLE CON EL TEMA DE 
CAJEME, DICEN LAS FUENTES PRI-
MARIAS DE ESTA ARENA POLÍTICA 
que una figura pública de esa región, que 
tiene conexiones en el plano nacional, se 
encuentra en la antesala de llegar a la ti-
tularidad de un cargo en el gabinete legal 

de la gobernadora Claudia Pavlovich.
Eso sería parte de los ajustes que reali-

zaría la mandataria sonorense en su equi-
po de colaboradores.

Se dice que este personaje estaría 
haciéndose cargo de una dependencia 
ubicada en el Vado del Río, y tendría un 
alto impacto en el quehacer del futuro 
de Sonora.

Pronto les diremos el nombre.
EL SENADOR ERNESTO GÁNDARA 

SE ESTRENÓ AYER COMO SECRETARIO 
TÉCNICO DEL Consejo Político Nacional 
del PRI, cargo para el cual rindió protesta 
frente al presidente Enrique Peña Nieto.

Previamente, el legislador sonorense 
fue promovido en distintos espacios de 
opinión de medios de comunicación, 
en el centro del país, por los grupos que 
lo impulsan a otros niveles de participa-
ción política. 

El evento priista lleno de claroscuros, 
donde las lealtades se pusieron a prueba 
y donde muchos más estuvieron, como 
siempre, al lado del ganador y desairaron 
a quien no hace mucho le ofrecían reve-
rencias y caravanas.

Cosas de la política.
Por cierto, y ya lo dijo el propio senador 

Ernesto Gándara, es el momento de reafir-
mar los afectos con este acto institucional.

Y, también, será el momento exacto 
para la definición de lealtades.

A ver si algunos de los seguidores del 
senador Gándara, que en estos momentos 
se dicen comprometidos con el proyec-
to de la gobernadora Claudia Pavlovich, 
abandonan su zona de confort y lealtad 
momentánea, y vuelven a su origen.

A ver. 

Miguel Ángel Pompa Claudia Pavlovich Ernesto Gándara Enrique Peña Nieto Guillermo Padrés



Yo no sé quién les dijo; pero de pronto un 
ejército de políticos, sobre todo jóvenes, 
parecen “paparazzi” tratando de lograr la 

mejor foto posible con personas de cierto pres-
tigio (y a veces no tanto, ¿eh?)

“Chicas –escuché decirle a un grupo de “segui-
doras”, a una priista, hace unos cuatro años– no se 
les olvide tomarse fotos con el diputado y con el 
alcalde… muy importante” Y sí, pronto, durante y 
después del evento, las muchachitas de este ejér-
cito juvenil agobiaron a unos y “volaron” a otros, 
pidiéndoles la foto para el Facebook.

Yo me reí mucho, por parecerme esta acción de 
una simpleza absoluta; pero, ahora, que observo 
a muchos de ellos y ellas “cazando” “selfies”, me 
gustaría algún día medir el resultado de esta es-
trategia tan a la Kardashian.

Cuando menos entre los políticos 
profesionales (por decirles de algu-
na manera a quienes tienen años en 
esto), parece dar resultados, porque, 
mire, resulta que en el gabinete es-
tatal, ya se rumoraba la salida de un 
secretario y ahora nada.

—¿Por qué dices que el fulano ya 
no va para fuera del gabinete como 
se aseguraba?

—Pues porque todos los días se 
cuela en las fotos de la jefa… Literal. 

La “selfie” como herramienta para el futuro, 
protección, perdón e indulto.

Y, ¿sí sirve?
También hay que preguntar si acaso sirven 

las “selfies”, ¿no?
Porque si acaso sirven, sin duda, la diputada Kiki 

Díaz Brown será la siguiente candidata a la alcaldía 
de Cajeme o a la diputación federal.

No pasa un día en que ella aparezca con tal 
o cual personaje, en fotografías que se ven per-
fectamente armadas para dar la impresión de 
cercanía con los que deciden, o pretenden deci-
dir, en la política y las candidaturas en el 2018. 

Digo, capaz y la respetable señora está en la 
línea correcta y en una de esas el dedo divino 
(sobre todo si viene del DF) la socorre.

Lo que los manejadores de las redes no se 
preguntan, porque quizá ni siquiera lo saben, es 
que una fotografía no siempre causa buena im-
presión. Porque digo, no es lo mismo una “selfie” 
con el Chapo Guzmán, que con el papa Francisco, 
¿verdad? Y en política hay de todo.

Y recuerdo que cuando vino a Sonora, el 7 
de octubre pasado, el secretario Luis Miranda, 
muchos de los suspirantes se tomaron fotos con 
el señor. Algunos hasta a codazos se abrieron 

paso para hacerlo.
Y me pregunto, ahora que don Luís ha caído 

en desgracia, luego de que le dijo a una diputa-
da que él no había estudiado psiquiatría para 
entenderla, ¿las fotos en cuestión les dan o les 
quitan puntos?

Pero eso sí, de una cosa estoy muy seguro; 
sin trabajo de verdad, con números y presencia 
constante, no sirven ni acabarse los 64 gigas de 
su Iphone 7…

Don Javier ciudadano distinguido de Ca-
jeme 2016

Muchas calles podrían llevar su nombre, ins-
talaciones deportivas, parques y jardines, pero, 
don Javier no es hombre dado a este tipo de re-
conocimientos

Supongo que todo cae por su 
propio peso, y que esta vez nadie 
pudo impedir que le dieran tal re-
conocimiento, pues, hablando en 
plata, lo merecía desde hace mucho 
tiempo.

Hubo dos partes de su discurso, 
en el evento donde se lo otorgaron, 
que lo pintaron de cuerpo entero. 

Cuando dijo que había mucha 
gente que se lo merecía antes que 
él (créanme que no es cierto) y, dos, 

lejos de ensalzarse con falsa modestia, le echó 
porras al alcalde de Cajeme, Faustino Félix, de 
quien dijo ahí la lleva, a pesar de cómo le deja-
ron el Municipio.  ¿Mensajes? Todos… todos…

Y no falta el atolondrado que en redes 
sociales pregunte por el mérito de don Ja-
vier para recibir tal distinción y yo, sabien-
do que el doctor que cuestiona no tiene el 
gusto y orgullo de ser de aquí, le cuento una 
anécdota, contada hace unas semana en el 
Aniversario del Itson; cuando no había lana 
para pagar la nómina, acudían al empresa-
rio, quien hacía frente al compromiso. 

Y cuento otras dos: El Itesm tuvo su primer 
campus fuera de Monterrey en Ciudad Obre-
gón, por idea, impulso y apoyo de don Javier 
Bours. 

Y, para el médico en cuestión, una más per-
sonal; para bien o para mal, gracias a don Ja-
vier, el doctor hizo su vida aquí, pues el IMSS 
ha permanecido en Obregón como cabeza de 
cuatro estados, gracias precisamente a que el 
señor Bours Almada ha luchado para que no se 
lo lleven a la capital, donde se concentra todo.

Felicidades a don Javier: ejemplo, empuje, 
refugio y apoyo para miles de cajemenses.

Saludos.

www.ultimapalabra.com

Opinión 19Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016

Lo Digo 
Como Es

Soledad 
Durazo

La semántica es el salvavi-
das para quienes quieran 
comunicar algo que para 

él o los receptores puede estar 
lejos de ser algo agradable. 

Por eso cuando se habla de 
que vamos a pagar más en ma-
teria de agua potable en Her-
mosillo, desde la comunicación 
oficial se refiere a la “aplicación 
de la tarifa”. 

Cuando se trata de las modi-
ficaciones aprobadas por el Ca-
bildo para el manejo de alum-
brado público en la capital del 
estado, la autoridad insiste —no 
sin razón— que no es una pri-
vatización sino la 
concesión del man-
tenimiento de la red 
de alumbrado.

La modificación 
en los montos de las 
multas  se justifica 
no como una acción 
arbitraria de la auto-
ridad sino como una 
infracción que el in-
fractor “se gana” con 
sus acciones. 

Mire y en todos los casos re-
feridos, no le falta razón a la co-
municación oficial. Veamos:

El 35 por ciento de incremen-
to que veremos reflejado en el 
recibo que Agua de Hermosillo 
nos hace llegar a nuestros domi-
cilios, no es un aumento al con-
sumo de agua potable. 

A partir de enero se nos apli-
cará el costo de la operación de 
la planta tratadora de aguas re-
siduales. 

Ese monto, el 35 por cieinto, 
fue definido desde que se licitó 
la planta tratadora en el gobier-
no municipal de Javier Gándara. 

¿Qué pudo ser menos ese 
monto? Por supuesto. Porque 
también hay que decirlo, la 
PTAR de Hermosillo es la más 
moderna de la República; a la 
altura de lo que existe en países 
desarrollados. 

Hermosillo, era la única capi-
tal del país que no contaba con 

planta tratadora.
Lamentablemente no existe, 

por el momento, la infraestruc-
tura que posibilite un mayor 
aprovechamiento del agua que 
trate la planta.

La autoridad, pues, nos dice 
que aplicará la tarifa correspon-
diente; el bolsillo del ciudadano 
no sabe de semántica. El solo 
registrará una mayor salida de 
recursos.

En el tema de alumbrado pú-
blico, no hay que confundir, dice 
Fortino León, el director general 
de la dependencia; no es privati-
zación solo se concesiona  a una 

empresa privada, 
porque el Ayunta-
miento no tiene con 
qué hacerle frente 
al mantenimiento y 
la renovación de la 
red ya obsoleta, cuya 
ineficiencia puede 
medirse en los al-
rededores de 2 mil 
reportes que men-
sualmente recibe la 

dependencia. 
La buena noticia es que esto 

no implicará un aumento en 
el recibo que pagamos a CFE 
ni saldrá del presupuesto del 
Ayuntamiento sino del DAP que 
ya aplica la paraestatal. 

¡Ah!, y para la especulación 
inmediata que surge del tema, 
me asegura Fortino León que no 
hay empresa del alcalde o alle-
gados a él, que vayan a obtener 
la concesión. 

El incremento a las multas 
por infracción de tránsito, pues, 
caramba, posiblemente nos 
obligue a comportarnos como lo 
hacemos en Estados Unidos.

¿Que provocará más abusos 
y corrupción de los policías? 
Bueno, para que se dé se nece-
sita que quien pide, reciba del 
infractor. 

Y otra vez la semántica. No 
decimos que cometemos una 
infracción, sostenemos que nos 
cobran más altas las multas. 

El bolsillo no sabe 
de semántica 

Palabras 
Mayores

Becker 
García

Columna de

“Selfies”, auto-“Paparazzis”, 
¡rumbo a lo que vengaaa!
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio 
L. Zamudio

Columna de

Murió Fidel Castro, noticia que ha estado dando 
la vuelta al mundo, a partir de que fue el go-
bernante con más tiempo al frente de un país, 

49 años, y aún después de que su salud no le permitió 
continuar, heredó el cargo a su hermano Raúl, en el que 
se mantiene desde el 2008 y hasta nuestros días.

Fidel fue cuestionado, odiado e idolatrado; para na-
die fue indiferente, de ahí que mientras muchos lloran 

su muerte, otros la cele-
bran con alegría.

Fue el primero de ene-
ro de 1959 cuando tomó 
el poder, con lo que ter-
minó la dictadura que 
hasta entonces personi-
ficó Fulgencio Batista, y 
sí, terminó esa dictadura 
y empezó otra, la perso-
nificada por Fidel.

Desde 1959, práctica-
mente no hay respeto a 

los derechos humanos, tampoco libertad de prensa ni 
de pensamiento; hay en la isla un solo partido, el Comu-
nista, y nunca ha logrado tener prosperidad económica, 
por eso viajar a Cuba equivale a viajar al pasado

Y bien, usted, amigo lector, ¿siente la muerte del dic-
tador o la celebra? Consideramos que la mejor posición 
por adoptar es la del análisis, incluso comparar, veamos:

En 1910, surgen levantamientos armados en varias 
entidades mexicanas en protesta contra el gobierno 
de Porfirio Díaz, el que meses después decide presen-
tar su renuncia ante el Congreso, cinco días más tarde 
los legisladores aceptan la renuncia y este sale del país 
al exilio. México estaba en esos momentos en paz. Los 
levantamientos fueron aislados y no representaban una 
real amenaza. Francisco Ignacio Madero asume la Presi-
dencia de la República, sin embargo, los problemas ape-

nas empezaban.
Madero es derrocado 

por uno de sus más cerca-
nos colaboradores, Victo-
riano Huerta, mismo que 
poco después fue echado 
del poder por la vía de 
las armas, y así, entra un 
nuevo presidente que más 
tarda en sentarse en la si-
lla que salir, los grupos de 
poder económico y políti-
co tenían un solo propó-

sito: la Presidencia, resultando de esto una guerra civil 
que costó la vida a más de un millón de mexicanos.

Miles y miles de mexicanos peleaban entre sí, solo 
unos cuantos poderosos sabían por qué lo hacían; los 
improvisados soldados decían que luchaban por la re-
volución, pero cuando les preguntaban qué era eso, la 
revolución, se encogían de hombros, no sabían, aunque 
estaban siempre listos para masacrar familias completas 
por el simple hecho de que eran acomodadas, eso era 
para ellos la revolución y en nombre de esta no se res-
petó la propiedad privada, los derechos humanos, no 
se respetó la vida. Los enfrentamientos mortales que 
empezaron en 1910 duraron hasta el final de los años 
20. Luego siguió el sistema político de un solo partido, 
el PRI, que ganaba cada elección por las buenas o por 
las malas, los fraudes electorales se convirtieron en una 
práctica común, de ahí que a este sistema político mexi-
cano se le conociera como la dictadura perfecta.

Pasaron muchos años más de acomodos y reacomo-
dos en la lucha por conservar el poder, hasta que en los 
años 60 se empezaron a reconocer triunfos electorales 
de otros partidos, de una manera tímida, pero se recono-
cían algunos tratándose de cargos no claves. La primera 
vez que el PRI reconoció haber perdido una gubernatura 
fue en 1989, en el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, 
comenzó a hablarse de auténtica democracia.

En Cuba fue diferente: cuando Fidel Castro se apo-
dera del Gobierno el primero de enero de 1959, desde 
ese momento empezó a ejercerlo y de la manera más ra-
dical, encarcelando y fusilando no solo a sus opositores 
sino a los sospechosos de serlo. Una cantidad imprecisa 
de personas fue pasada por las armas hasta que el régi-
men comprobó que no quedaban vivos más enemigos, 
comenzó a hacer Gobierno a su modo, se declaró comu-
nista, prohibió la creación de partidos políticos porque 
con uno bastaba, diría, el Partido Comunista; procedió 
cruelmente contra quienes pensaban diferente, persi-
guió hasta la muerte a aquellos que no estaban de acuer-
do, se alió con la Unión de Repúblicas Socialistas Sovié-
ticas y se enfrentó a Estados Unidos para no indemnizar 
a ningún empresario estadounidense al hacerlos vícti-
mas de expropiaciones.

Fidel nunca permitió que operara algún grupo de po-
der que no fuera el suyo, aplastó con sangre a quienes no 
estaban con él, lo que no hizo a su tiempo Porfirio Díaz 
o Francisco Ignacio Madero, desatándose entonces esa 
guerra civil entre hermanos llamada revolución.

Si Fidel hubiese permitido la disidencia, otros par-
tidos, organismos de control social, habría sido echado 
del poder como sucedió con Madero, al que le tembló la 
mano para proceder contra sus opositores, a Fidel nunca 
le tembló la mano, apretó el gatillo cuantas veces quiso. 
Esa es la diferencia y Fidel mantuvo todo el poder duran-
te 49 años, más que Porfirio Díaz en México, pero come-

tió el gran error de aislar del mundo a toda una nación, 
Cuba, en la que no hay libertad en ningún sentido y los 
cubanos han llegado a creer que la vida en los demás 
países es como en el suyo, donde hasta hace pocos años 
se permitió la televisión a color e Internet, pero no hay 
hasta ahora mercado libre ni se puede viajar sin permiso 
del Gobierno.

A México le tomó 70 años empezar a abrir la puerta 
de la democracia, en Cuba 
todavía esa puerta no se 
vislumbra. En México se 
estableció el presidencia-
lismo, cuando el presiden-
te decidía todo pasando 
por encima del Congreso 
y del Poder Judicial, en 
Cuba aún no, allí el presi-
dente es la ley como hasta 
poco fue en México, Fidel 
se impuso con el poder de 
las armas, en México tam-
bién, pero la diferencia es que 
en Cuba el poder hecho Gobierno impidió el surgimien-
to de grupos opositores, los acabó a balazos y en México 
fueron los grupos de poder económico y político los que 
construyeron, a balazos, el llamado México institucio-
nal, cada uno para sí mismo.

Le llaman y le llamamos revolución a esas luchas en-
tre grupos de poder, se crearon leyes y reglamentos pero 
hasta hace pocos años empezaron a tener vigencia, lue-
go se pretende hacernos creer que la revolución fue una 
guerra del pueblo contra Porfirio Díaz, cuando que este 
al abandonar el país lo dejó en calma, fueron los ambi-
ciosos los que armaron la revuelta.

Ahora que Fidel ha muerto es de esperar y desear 
que se dé poder al pueblo, que se permitan partidos 
políticos, que haya libre comercio, libertad para viajar 
y escuchar música, por-
que hasta esto está res-
tringido, hay cantantes 
y grupos a los que está 
prohibido escuchar.

En México hemos avan-
zado pero falta mucho.

Por ejemplo, ¿quién 
designa a los candidatos 
del PRI a gobernadores, 
senadores y diputados 
federales? El presidente 
en turno, no los partidos, 
renglón que mientras no sea superado no permitirá ha-
blar de una auténtica democracia.

Cuba y México, 
similitudes y diferencias

 Porfirio Díaz

Francisco I. Madero

Fidel Castro

Raúl Castro

Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016
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Resaca 
blanquiazul

Gustavo 
Zamora

Columna de

El Partido Acción Nacional en Ca-
jeme era una buena opción hace 
años, décadas. Sus combativos 

integrantes, hombres y mujeres de arrai-
go en la región y con trayectorias que 
contrastaban con los currículums delin-
cuenciales de algunos pillos célebres que 
engrosaban las filas del PRI. Por supues-
to que había una diferencia entre ambos 
partidos; pero como en todo ente públi-
co donde se maneja dinero y un cierto 
poder que embriaga a los débiles, pron-
to se convirtió en escenario de disputas, 
plagado de golpes bajos, traiciones y un 
deseo irrefrenable de sacar de ese partido 
hasta la última gota. El PAN Cajeme fue 
tomado por una familia que disponía de 
todo conforme a sus intereses: la familia 
Ramírez.

Una negociación trajo 
otra, un pacto derivó en 
otro acuerdo y cuando me-
nos pensaron los panistas 
su partido había perdido 
rumbo, credibilidad, sim-
patía entre los ciudadanos 
y quizá lo único importan-
te para ellos, el deseo de 
manejar a su antojo a un 
partido.

En la víspera, los panis-
tas eligieron a Rafael Delgadillo Barbosa. 
Superó por más de una veintena de votos 
a Carlos Castro, candidato con el que el 
clan de los Ramírez ampliaría su domi-
nio en el partido. Los perdedores acusan 
intromisión de Movimiento Ciudadano y 
PRI en su elección de dirigente.

En la política es raro que las facturas 
no se paguen, tarde o temprano se cose-
cha lo que se siembra y en esta ocasión al 
equipo perdedor le tocó probar una sopa 
de su propio chocolate. Hace poco más 
de un año, desde el interior del PAN, se 
gestó un plan para que los representantes 
de Movimiento Ciudadano en el Ayun-
tamiento fueran otros, hicieron todo lo 
que estuvo a su alcance para que el 16 de 
septiembre de 2015 le tomaran protesta a 
regidores de MC de su simpatía.

Hoy amanece el PAN Cajeme con una 
cruda terrible. Integrantes de ambas pla-
nillas, simpatizantes y ciudadanos ajenos 
al proceso advierten que el resultado tuvo 
influencia externa. En la repartición de 
culpas algunos mencionan que fue la in-
clusión de Joaquín Armendáriz el factor 
para la derrota, pues los simpatizantes de 
Fructuoso Méndez se revolvieron furiosos 
contra Carlos Castro, el caso es que “haiga 
sido como haiga sido” (para citar a otro pa-
nista destacado), el resultado parece oxige-
nar un poco la sangre albiazul.

Con un exgobernador en la cárcel, 
muchos funcionarios prófugos y sus mi-
litantes cargando el estigma de ser parte 
del “Nuevo Sonora”, el PAN parece to-
car fondo. Falta poco para 2018 y tratar 
de convencer de nuevo a los votantes no 
será tarea fácil, pero al menos deben in-
tentarlo. El Partido Revolucionario Ins-
titucional cree tener la autoridad moral 
para disponer de todo a su antojo y, para 
contrarrestar toda esa soberbia del Go-
bierno Estatal y de los municipios, es 
necesario un contrapeso. Los abucheos y 
las rechiflas no bastan.

Apelar a la razón y buenas decisiones 
de los servidores públicos emanados de 
los partidos es una idea muy ingenua, 
ocupamos con urgencia que entre los 

partidos políticos se eviden-
cien más seguido.

No hacer cosas malas 
que parezcan peores

Yo no sé cuánto cuesten 
las impresiones autoadhe-
ribles que se colocan en los 
automóviles y maquinaria, 
pero de seguro a Alcalá, se-
cretario del Ayuntamiento, 
le saldría más económico 
removerlas, pues ofrece muy 

mala imagen que en las obras de reha-
bilitación de las calles de la ciudad se 
exhiba la maquinaria rotulada de Alher 
Proyectos y Construcciones. 

Alher (acrónimo de Alcalá Herma-
nos) ganó la licitación para rehabilitar 
algunas calles del Municipio, también 
se vio favorecida por la Comisión de Fo-
mento al Turismo del Estado de Sono-
ra para llevar a cabo la rehabilitación y 
modernización del Parque Ecoturístico 
el Oviáchic; según consta en el contrato 
CFT-E13-16, se aplicaron tres millones de 
pesos de la Federación y un millón del 
Gobierno del Estado. 

Vaya que salpica a mucha gente el 
documento poco aseado que la admi-
nistración Rogelio Díaz Brown redactó 
para justificar la construcción del nuevo 
estadio Yaquis, titulado: “Análisis de cos-
to y beneficio simplificado”, es casi una 
oda a la irresponsabilidad en el servicio 
público. 

De a poco, estaremos presentando ex-
tractos en este espacio, para que juntos 
comprendamos el alcance de la corrup-
ción y la torpeza, cuando ambos elemen-
tos convergen en un proyecto que debía 
sacarse adelante, sí o sí. Cuánta razón 
tiene el presidente Enrique Peña Nieto, 
cuando asegura que en el PRI ya no ca-
ben los corruptos.

Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016

En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

El tiempo apremia, los candida-
tos en Cajeme se inquietan. Pero, 
¿cuáles candidatos si aún no es 

tiempo electoral? ¡Ja, ‘heguro’!
Por aquí vemos a los diputados loca-

les que se bañaron de pueblo y aparecie-
ron en lonas espectaculares cucharean-
do mezcla como albañil o absortos por 
completo con mirada y atención puestos 
en algún desvalido, abrazando a alguna 
ancianita, en fin; el uso del viejo y des-
gastado ‘marketing’ político.

Movimiento Ciudadano por allá en 
Cócorit aparece peleando por la causa 
del pueblo y asegura luchar por un me-
jor presupuesto para Cajeme. ALMADA, 
quien volverá a competir por la alcaldía, 
no apareció, pero sí su asesor político, el 
regidor RUSSO, quien eventualmente 
podría aspirar a alguna “pluri” de algo, 
como la regiduría que hoy ostenta.

Los panistas están por lo pronto en 
plena reorganización, luego de realizada 
la renovación de su comité en Cajeme, así 
como en 31 comités más en Sonora, pero 
dado el resultado favorecedor a RAFAEL 
DELGADILLO, MARTHA PATRICIA ES-
PINOZA y VIDAL MARTÍNEZ, por ejem-
plo, pueden aspirar a alguna candidatura 
y por qué no, a alguna diputación “pluri”.

El diputado ABEL MURRIETA, quien 
por estos tiempos no las tiene todas 
consigo, señala a los ya mencionados di-
putados locales y les sugiere dejarse de 
poses y ponerse a trabajar, claro, sin ex-
tender reconocimiento alguno a FAUS-
TINO en Cajeme; solo a la gobernadora 
PAVLOVICH y a PEÑA. ABEL quiere ser 
alcalde, pero “Avel” si lo dejan llegar.

La senadora ANABEL ACOSTA no se 
detiene y realiza eventos comunitarios los 
fines de semana, reparte uniformes, balones 
y demás. La busca, la quiere. Y considerando 

estos tiempos de equidad en la entrega de 
candidaturas al son del 50-50 con los varo-
nes, ANABEL tiene posibilidades. Además, 
hay que recordar que de no alcanzar la can-
didatura, el capital político que haya reuni-
do será bien aquilatado por quien asuma tal 
nominación, por lo que bien puede valer un 
puesto de esos, los relevantes, ¿no?

Para el senado, ROGELIO DÍAZ 
BROWN siembra por todo el estado, el 
exalcalde está habilitado y sigue constante, 
llevando apoyos, lo que le es propio en su 
calidad de titular de Desarrollo Social en la 
entidad. Por su parte, FAUSTINO en Ca-
jeme gestiona, busca los apoyos para traer 
beneficios al Municipio. Fuentes de em-
pleo, mejoras a la infraestructura vial y por 
estos días el teje de alianzas estratégicas es 
lo que ocupa su agenda. Mientras, el Ma-
loro, en Hermosillo, sigue enredado en el 
tema de la seguridad, que tanto estrés le ha 
producido. De tal manera que la candida-
tura al Senado podría quedar en manos de 
un cajemense. En la contraparte, el PAN, la 
nominación podría ser para el coordinador 
legislativo GÓMEZ REYNA, yendo en fór-
mula con alguno de los alcaldes con los que 
actualmente cuentan o viceversa.

Bueno, después comentamos más de 
los suspirantes, todavía nos queda tiem-
po para revisar el panorama.

Ya en la despedida, va mi agradeci-
miento a todos quienes hicieron posible 
la realización de la ceremonia en la que 
se distinguió a periodistas de esta región, 
misma en la que tuve el honor de recibir 
un reconocimiento por un trabajo trans-
mitido en la XERSV. Particularmente, 
agradezco a la Asociación de Periodistas 
del Valle del Yaqui, ALEJANDRO ROBLES 
y EDUARDO FLORES, amigos y compa-
ñeros que encabezan esta organización.

¡Saludos!

¿Cuáles candidatos?, 
¡ja!; reconocimiento
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Columna de Tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza

Columna de

El Valle del Yaqui,  de tierra fértil convertido en trinchera de muerte; 
diciembre será crucial para la SSPM de Cajeme

Sin duda, el Valle del Yaqui atraviesa 
su peor crisis de ingobernabilidad, 
donde el olor a pólvora y el derra-

mamiento de sangre se han convertido en 
el común denominador, ante la impoten-
cia de las mismas autoridades policíacas 
municipales y estatales.

En las últimas semanas, la vorágine cri-
minal se ha centrado en la Comisaría de 
Pueblo Yaqui, en primer término, después 
en las colonias Marte R. Gómez, Tobarito, 
Antonio Rosales y el Ejido Morelos 2.

Grupos criminales se pasean como Pe-
dro por su casa y aunque el alcalde Faus-
tino Félix Chávez, hace seis meses, hizo 
un llamado a la Federación para que en-
viaran a la Gendarmería o a grupos espe-
ciales de la Policía Federal sus demandas 
han sido desoídas.

Lo mismo hizo el secretario de Seguridad 
Pública en el estado, Adolfo García Morales, 
pero sus gestiones no han fructificado.

¿Por qué esa indiferencia y tibieza 
del comisionado de Seguridad Nacional 
y del mismo secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, ante una 
problemática por demás compleja que 
solo con apoyo de la Federación se po-
drá afrontar?

Es necesario que se entienda que el Va-
lle del Yaqui es Sonora y Sonora también 
es México, así que no tiene razón de ser 
el que no se envíen fuerzas especiales a 
combatir este flagelo criminal que día con 
día está cobrando más vidas humanas.

El estado de derecho de los habitantes 
en la zona rural del Municipio de Caje-
me no solo se ha vulnerado sino pisotea-
do, debido a que hordas criminales tras-
pasan cualquier acceso con tal de ir por 
sus víctimas; víctimas que horas después 
amanecen acribillados en caminos muy 
cercanos a Pueblo Yaqui, principalmente, 
convirtiendo la tierra fértil y de fecundo 
trabajo en ríos de sangre.

Resulta por demás lamentable que la 
Federación esté esperando que en cual-
quier mal momento estatales y munici-
pales se enfrenten a una de esas catervas 

criminales, que pululan a todas horas del 
día por caminos y brechas del llamado 
granero de México, que hoy está conver-
tido en una trinchera de muerte, con im-
predecible saldo.

A decir de jefes policíacos, los últimos 
hechos fratricidas se atribuyen a grupos 
que provienen del sur del Municipio de 
Cajeme y se anidan en Benito Juárez y 
Etchojoa, como ocurrió en días pasados, 
cuando estatales se enfrentaron a cuatro 
integrantes de una célula criminal que en 
su huida abandonó un arsenal.

Es momento de mantener férreo cer-
co en los linderos de esas localidades 
con el Valle del Yaqui, para terminar con 
esas acometidas criminales que también 
mantienen horrorizados a las habitantes 
de San Ignacio Río Muerto y el Municipio 
de Bácum.

 
Extraño silencio de alcaldes

Sin embargo, extrañamente el alcal-
de de esta última entidad, Eusebio Mi-
randa Guerrero, ha preferido mantener 
un silencio de complicidad junto con su 
encargado de Seguridad Pública, Jesús 
Alberto Navarro Salas, cuya trayectoria 
resulta por demás cuestionable.

Lo más discutible es cómo le ha he-
cho para aprobar los exámenes de Con-
trol y Confianza, en el C-3, en Hermosi-
llo, cuando para nadie es un secreto que 
es parte de una de esas recuas del hoy 
convicto exmandatario sonorense Gui-
llermo Padres Elías, de ahí que debe ser 
investigado.

El clima de inseguridad, violencia y 
muerte en gran medida hay que atribuir-
se a gobernantes que han preferido callar 
y no alzar la voz como ya lo hizo Félix 
Chávez y el mismo Adolfo García Mora-
les, titular de la seguridad pública de los 
sonorenses.

El panorama criminal en Cajeme solo 
ha cambiado de escenario, debido a que 
si bien es cierto se ha registrado sensible 
disminución de ejecuciones en el área ur-
bana. Lo álgido del problema está focali-

zado ahora en la zona agrícola que siendo 
tierra de trabajo y concordia se ha conver-
tido en una zona de batalla.

¿Hasta cuándo seguirá ocurriendo esta 
guerra y barbarie de muerte?  

El Gobierno Federal tiene la última 
palabra para atender los incesantes re-
clamos de paz y tranquilidad de miles de 
hombres, mujeres, jóvenes y niños que 
habitan ese enorme núcleo del suelo ru-
ral por donde ahora corren ríos de sangre.

 
Mes crucial para poner orden 
en SPM

Inicia el mes de diciembre, el último de 
este 2016. Hay quienes aseguran que será 
crucial en el tema de seguridad pública 
municipal de Cajeme, donde necesaria-
mente se tendrán que hacer los ajustes 
necesarios para iniciar la reconstrucción 
de un Cajeme que está muy lastimado y 
vulnerado por la delincuencia solapada 
por algunos jefes policíacos y no precisa-
mente Gutiérrez Lugo.

Hay que reconocer que el peor traspié 
que se dio en esa materia se llama Gui-
llermo Lachica Campoy, quien necesaria-
mente tendrá que abandonar la corpora-
ción policíaca.

Fue un año de mucho deterioro a la 
imagen de la corporación como pocas ve-
ces había sucedido tal y como aconteció 
en la recta final de la administración de 
Manolo Barro Borgaro, por la desmedida 
ambición de unos comandantes policía-
cos como Jesús Alberto Navarro Salas y 
Carlos Alberto Monares Vargas, que hi-
cieron cera y pabilo a su jefe superior, el 
capitán en retiro del Ejército Mexicano, 
Mario Alberto Andrade Ramos.

Aquí en definitiva que a Gutiérrez 
Lugo, le ganaron los buenos sentimientos 
de amistad de quien consideró un “buen 
hombre”, que resultó ser una pesadilla 
porque hasta el momento no ha desapro-
vechado la oportunidad para sembrar y 
cultivar una evidente corrupción.

Lo mismo sucedió con el llamado Cun-
dinitas, Juan Adolfo Díaz Herrera, jefe de 

Tránsito, quien poco faltó para que fuera 
“descabezado” por un valiente “chispazo”, 
pero la intervención de su compañero de 
corporación federal evitó que la sangre 
llegara al río.

Todo estaba listo para que cayera su con-
taminada atmósfera, igualmente, de co-
rrupción que se mantiene vigente, aunque 
se diga lo contrario, y esto lo saben sus más 
cercanos colaboradores como Eliazar León 
y Roberto Wong Camacho, quienes son se-
ñalados con dedos de fuego.

Ahí es donde se tendrán que hacer los 
cambios, si en verdad se busca dar otro ros-
tro a la Jefatura de Policía y Tránsito Muni-
cipal. Basta de tanta escoria uniformada. Es 
tiempo que la ciudadanía se sienta protegi-
da y respetada por los agentes de vialidad 
urbana y no los vean como una amenaza 
pública como actualmente ocurre.

 
Hernández o Facio buenas 
opciones

Hay quienes se preguntan quién po-
dría suplir a Guillermo Lachica Campoy, 
el llamado “Átila de los policías cajemen-
ses”, pues bien desde hace algunos meses 
se ha comenzado a cocinar el regreso de 
Walter Fernando Hernández Villanazul, 
quien actualmente despacha como co-
mandante de la Policía Estatal de Seguri-
dad Pública, en Hermosillo.

También se menciona que está con-
templado otro comandante de la PESP, 
como lo es Jesús Cruz Facio, quien conoce 
muy bien la problemática de inseguridad 
que enfrenta Cajeme y las estrategias que 
deberán implementarse, como ya lo hizo 
cuando estuvo al frente de un grupo de 
policías estatales en esta parte del patio 
sonorense.

Cualquiera de los dos son opciones 
muy viables con una capacidad probada y 
sobre todo que cuando estuvieron aquí se 
dedicaron a trabajar con resultados muy 
convincentes. Algo jamás ha mostrado ni 
mostrará Lachica Campoy, quien solo ha 
causado grave división entre la tropa y si 
no habrá que averiguarlo.    

Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016

Adolfo García Morales Miguel Ángel Osorio Eusebio Miranda Jesús Alberto Navarro Walter Hernández Jesús Cruz Facio
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